

## **LAMPIRAN**

1. Interview Guide
2. Transkrip Wawancara
3. Horizontalisasi
4. Invariant Horizon
5. Open Coding

## Transkrip wawancara dengan pasangan pernikahan Jawa-Koja (20 April 2022)

Keterangan:

I1 : Informan 1 – Suparjo

I2 : Informan 2 – Nur Azizah

P : Peneliti

P	Sore Pak Suparjo dan Bu Azizah, jadi saya wanda akan melakukan wawancara dengan bapak dan ibu mengenai pernikahan beda etnis, kebetulan Pak Suparjo dan istri sesuai dengan kriteria dalam tema skripsi saya. Terimakasih Pak Suparjo dan Bu Azizah sudah mau meluangkan waktunya untuk melakukan wawancara dengan saya. Langsung aja masuk ke wawancaranya ya pak, bu, saya tanya dulu sebelumnya usia Pak Suparjo dan Bu Azizah berapa nggih?
I2	aku 48 nek ku suami 50.
P	Kalo pekerjaan ibu dan bapak? Ooh iya ini berdagang kaca mata nggih
I1	he'e...
P	Terus, ee.. lama usia pernikahannya bapak dan ibu?
I2	Delapan be.. eh Sembilan belas tahun
I1	Sembilan belas to..
P	Kalo jumlah anak dan usia anak bapak dan ibu?
I2	Anak e ada 2, yang nomer satu umur 18, yang nomer dua umure 15.
P	Laki atau perempuan bu?
I2	Laki semua..
P	Nah ini saya mulai buka pertanyaan mengenai komunikasi beda etnisnya ya, bagaimana awal mula ibu dan bapak bertemu?
I2	Pertemuannya, ya... dia jual kaca mata, saya juga jual kaca mata, ketemunya di pameran kaca mata, seminar kaca mata di Jakarta. Kan biasanya 2 tahun sekali ada seminar kaca mata, pameran kaca mata. Biasanya ngenalin produk yang baru-baru ke customer. Kaca baru-baru, frame baru-baru
P	Oo.. jadi memang sebelum menikah sudah sama-sama menjual kaca mata sebelumnya nggih..
I1	Iya.
P	Tapi ibu sama baPak Suparjodah sama-sama tinggal di Semarang?
I2	Kalo saya sudah lama, kalo asli dari Koja keturunan.
I1	Kalo saya asli Demak
P	Berarti sama-sama dari Jawa Tengah trus waktu ada acara di Jakarta baru ketemunya di Jakarta ya?
I1	Iya trus setelah itu berhubungan terus, kontan-kontakan
P	Trus gimana pak akhirnya bisa menikah dengan ibu?
I1	Ya saling ketemu terus, trus ya sama-sama senenge podo-podo senenge truskan akhire sering datang kerumah trus langsung tak tembung mau yawes saya langsung minta nikahin.
P	Pacarannya berapa lama itu berarti?
I2	pacarana, eem.. 3 bulan tok.
I1	He'e waktu itu pacarana 3 bulan cocok langsung nikah

P	Bapak sendiri kan asli Jawa, nah bagaimana respon keluarga waktu tau bapak nikah dengan ibu yang beda etnis?
I1	Ya biasa saja.. Ya ndakpapa, yak an podo-podo orang tinggal di Semarang.
P	Kalo dari ibu, orang tua ibu gimana?
I2	Ayah saya ibu saya keturunan Koja Pakistan, ya kalo dari mereka ya ndak boleh. Kalo ada ayahku ndak boleh Cuma sekarang ayahku sudah meninggal jadi akukan ya karepku dewe.. Nek ada orang tuaku ndak dibolehin sama orang Jawa..
P	Itu kenapa bu kok nggak boleh?
I2	Itu ya udah pantangan pokoknya gaboleh harusnya dapetnya sama-sama turunan, sebangsanya sendiri
P	Tapi dari keluarga-keluarga ibu yang lainnya gimana bu?
I2	Mereka dapetnya orang sana semua.. Nggak ada yang Jawa..
P	Nah itu Keluarga ibu waktu tau nikah sama bapak bagaimana?
I2	Ya aslinya ya nggak boleh, tapi karena dah sama-sama seneng ya akhirnya boleh
I1	Soale kan yang nikahin kakaknya bukan orang tuanya, kalau orang tuanya ya tetep ndak boleh
P	Tapi bagaimana menurut ibu pada saat menikah dengan pasangan berbeda latar belakang etnis tu gimana?
I2	Saya? Ya beda, carane beda, dia caranya beda-beda cara makannya, maksudnya masak-masakannya beda. Dia banyak penyesuaian sama saya
P	Beda nya kayak gimana tuh bu?
I2	Bedanya kalo saya masak-masak makanan, dia banyak yang gasukanya sama masakanku. Maksudnya gasuka kan karena blum penyesuaian
I1	Iya kayak gini ni, kalo istri saya kebanyakan Sukanya daging, kalo saya Sukanya ikan. Jadikan ndak nyambung. Dulu juga banyak salah paham salah paham sama kebudayaannya dari istri, kayak sama saudaranya istri saya jarang omong-omongan. Adaptasinya susah, dari segi komunikasi, kebiasaan, adat istiadat, kayak misalnya orang Jawa itu kan ada kumpul-kumpul keluarga, kalau di tempat istriku saya ngobrol-ngobrol sama adeknya istri nggak ada, mereka nggak mau, kalau Koja sesama Koja mereka masih mau, tetapi beda budaya gini mereka kurang ngerangkul ke yang berbeda turunan, awalnya saya sama istri pernah jadi <i>miss com</i> karena hal ini, ya sayanya tersinggung kenapa keluarganya begitu ke saya, tapi setelah memahami baru saya bisa ngerti memang dari budayanya mereka yang masih memandang perbedaan tersebut lama-lama ya mengerti dan beradaptasi.
P	Tapi kalo dari komunikasi keseharian bapak dan ibu gimana biasanya?
I2	Kalo dari komunikasinya waktu dulu awal-awal ya dia rada kaget gitu lah kaya akukan ngomongnya banter, bapak ngira aku marah padahal ya memang keseharianku nek ngomong ya keras
I1	Kadang juga bahasanya dia saya ndak tau, trus kalo Bahasa saya dia kadang kurang paham juga walaupun udah tinggal di Semarang
I2	Kalau dia ngomong pake Bahasa Jawa saya nggak bisa. Kadang sering <i>miss com</i> karena salah paham sama maksud dia. Trus sekarang dia sama saya nggak pernah pakai Bahasa Jawa, karena ya saya nggak bisa, tapi suamiku aku ajari Bahasa Koja, Bahasa Koja sekarang dia udah ngerti sekarang, sekarang jadinya malah udah bisa berbahasa Koja dan lancer juga. Jadi ya bapak juga adaptasi ke Bahasa nya saya walaupun keseharian kami pakainya Bahasa Indonesia
P	Tapi kalo dari intonasi, kayak kalo Jawa gitu kan lembut,
I2	Naah, aku kasar biasanya ngomongnya nada tinggi, jadinya kan kayak kasar. Banter gitulah
P	Kalo kayak gitu bapak gimana tuh pak?
I1	Ya awalnya kaget. Tapi sekarang ya sudah biasa
P	Akhirnya apa yang bisa buat sama-sama menyesuaikan?
I2	yaudah kayak gini, menerima. Kalau aku ngomongnya banter berarti oh memang ngomongnya kayak gini, keras.

I1	Ya Namanya orang itu harus menerima. Yang namanya jodoh ya biasanya di takdirin saling melengkapi. Kalau perempuannya keras ya lakinya yang kalem, begitu sebaliknya. Kan biasanya gitu, udah diatur dari sananya
P	Nah itu biasanya kalau terjadi konflik sama pasangan biasanya karena apa itu?
I1	Ya biasanya karena masalah anak. Yang anak kadang seperti ini, yang ini maunya gini, yang saya maunya seperti ini.
I2	Kalau aku caranya agak kalemin anak, kalau dia tu nggak mau
I1	Malah aku suruh mandiri, kalau saya maunya kan mandiri kalau dia nggak, apa-apa di ikutin, kayak lebih nyah nyoh ke anak
I2	kalau dari saya kan kamu nggak usah kuliah aja lah kamu lulus SMA dagang aja. Kalau dia kan maunya anak sampe kuliah
I1	Kalau ini maunya dagang, kalau saya nggak. Ya biasanya rata-rata dari keturunan sana (keluarga NA) kalau usah lulus, yaudah cari kerja lewat berdagang paling kalau nggak nerusin orang tua, kebanyakan seperti itu udah turun temurun.
P	Dari turunan Koja ibu seperti itu bu biasanya?
I2	Iya, jadi yang kuliah gitu ya jarang lah
P	Oh berarti sekarang anaknya bapak bagaimana pak? Masih sekolah atau gimana?
I1	Sekarang kuliah, udah semester 2 di Bandung
P	Oh akhirnya kuliah pak? Itu gimana komunikasi bapak sama ibu pada akhirnya memutuskan kuliah sementara ibu awalnya pengennya berdagang?
I1	Ya kita komunikasiin, awalnya dia ngotot pengen anaknya dagang, sempet debat apalagi suara dia banter kan kalau debat hawanya kayak orang nesu (marah) terus. Panas tuh, trus saya beri pengertian ke istri kalau di jaman sekarang, udah berkembang jadi terserah pilihan anak aja kepengennya apa kedepannya, tapi tetap pendidikan nomer 1, kedepannya, diam au berdagang atau apa yaudah itu pilihan dia, yang penting sekarang harus kuliah dulu, karena penting jugakan mba buat menunjang dia di masa depan. Trus setelah itu dia (NA) mengerti. Ya saya tau istri saya orangnya keras, jadi harus diberi pengertian dengan baik-baik nggak bisa dengan di bales keras juga. Akhirnya setelah kita bicarain, kita kasih pilihan ke anaknya juga nggak serta merta ikutin kitanya juga
P	Biasanya konflik seperti itu anak tau pak bu?
I2	Anak nggak tau, soalnya pengen kalau omong-omongan ya buat aku sama dia, soalnya kalo gini-gini (gesture tangan mengarah percekcoakan) kan gak enak. Kan anaknya ya kasian, jadi kalau ada konflik yaudah orang dua aja. Soalnya kita udah komitmen kalau lagi ada masalah sama dia anak nggak perlu tau, atau masalah keluarga aku sama dia juga anak nggak perlu tau, kalau ada masalah pokoknya cukup berdua aja.
I1	Iya jadi kalau ada piye-piye (gimana-gimana) ya anak nggak perlu ngerti. Yang penting anak Taunya orang tuanya happy (Bahagia) anaknya ya seneng. Jadi orang tuaku gini-gini ya anak nggak tau karena nggak pernah diceritain.
I2	Kalau ada masalah yang menyangkut keluarga ku juga aku nggak pernah cerita ke anak, cerita paling ya ke suamiku, kalau ada sodaranya dia yang gimana-gimana, ya dia ceritanya sama aku gak perlu cerita ke anak, jadi anak nggak perlu tau. Biar anak nggak yang gemes sama masalahnya trus jadi memihak atau ikutan benci. Kan biasanya ada suamiku atau aku ga baik ke saudara kan, nah anak nggak pernah tau biar anak taunya yang baik-baik aja.
P	Nah biasanya kalau ada konflik-konflik kayak gitu gimana komunikasiinnya pak bu?
I1	Paling diem sebentar trus balik lagi. Kalau dia yang lagi ngamuk aku yang diem, kalau aku yang lagi kesel dia yang diem. Paling sejam dua jam udah selesai.
P	Berarti biasanya seringnya ada masalah diem dulu gitu?
I2	Nggak diem kalau aku biasanya yang ngomel-ngomel
I1	Biasanya kalau aku tinggal pergi lah, kalau ini ngamuk ngomel-ngomel aku tinggal pergi
P	Lebih sering diem atau tinggal pergi pak?
I1	Ya biasanya pergi aku tak keluar rumah apa nggak masih dalam rumah tapi pisah tempat, pokoknya nggak kumpul lah, biar nggak tambah membesar

P	Tapi setelah membaik gitu ada di obrolin lagi pak?
I2	Nggak, setelah itu yaudah udah selesai. Kalau besok yaudah beda lagi ceritanya
P	Itu biasanya berapa lama memang konfliknya?
I1	Nggak lama, paling sejam udah selesai. Kalau saya nggak pernah rame-rame (membersar-besarkan masalah). Nggak sampai sehari.
P	Kalau bapak kesel sama ibu atau sebaliknya udah selesai trus kembali normal laginya gimana?
I1	Ya paling udah balik udah nyapa lagi
I2	Iya sama saya juga gitu pokoknya nggak sampai lama-lama, ditinggal bapak pergi balik udah selesai udah ngobrol-ngobrol lagi. Tapi ya jaranglah, kita udah sama-sama ngerti karakter satu sama lain jadi tau kuncinya kalau dia kesel gimana ngadepinnya.
I1	Paling aku kayak halah sakkarepmu (terserahmu), paling gitu kan nggak terlalu dipermasalahkan lah, yang penting maunya gimana kalau bagus yaudah maumu gini yaudah, jadi ada konflik jarang sampai besar banget gitu, paling konflik-konflik kayak masalah anak, masalah-masalah kecil, masalah salah paham
P	Kalau dari ibu berarti biasanya kalau lagi kesel langsung diomongin?
I2	Iya kalau dari aku kesel banyak omong mesti, langsung ngomel-ngomel trus selesai. Langsung di omongin sekalian, unek-uneknya langsung di keluarin sekalian
I1	Nah itu kalau dia gitu aku kesel biasanya aku tinggal pergi
P	Trus bagaimana cara ibu mengatasinya konflik itu bu?
I2	Yaudah ngomong lainnya habis marah-marah gitu selesai trus cerita lain, trus abis itu udah Kembali lagi
P	Tapi menurut ibu sama bapak cara berkomunikasi nya sesuai dengan latar belakang budaya nggak? Misalkannya budayanya Jawa kan lemah lembut, sedangkan dari yang ibu ceritain budaya di ibu itu cenderung keras
I2	Iya dia kan dari Jawa biasanya ngobrolnya lemah lembut, pakai Bahasa Jawa, kalau saya bicara banter gini udah dari bawaan nya budaya sana tuh kalau ngomong banter-banter. Memang sudah budayanya orang-orangnya agak keras, memang dibawa juga dari budayanya. dari ayah saya, mbah saya, anak-beranak memang begitu, keras.
I1	Ibu kerasnya bukan keras yang gimana paling ya intonasinya aja yang memang sudah bawaan. Tapi kalau masalah budayanya dia darimana kami nggak pernah nyinggung-nyinggung gitu lah
I2	Tapi sering salah paham nggak pak kan iBu Azizahda bicaranya keras bapak ngiranya ibu marah padahal nggak
I1	Nggak, ya mungkin awal-awal iya, karena sekarang udah ngerti kalau nada bicaranya keras kayak orang marah
P	Setiap pada konflik gitu jalan keluar yang dilakuin apa pak bu?
I1	Ya itu, saya keluar sebentar atau istri saya keluar sebentar nanti kira-kira kalau udah dingin, nggak ngomel-ngomel udah balik biasa lagi gitu
I2	Biasanya bapak yang lebih sering ngalah
P	Alasan bapak akhirnya pilih ngalah pak?
I1	Ya..kalau di terusin ya bubar mba, kalau aku ngalah paling habis selesai kan diem, kalau aku paling gitu
P	Oh gitu pak, trus sekiranya bapak dan ibu sudah merasa kalau komunikasi Ketika berkonflik antara bapak dan ibu sudah terjalin dengan baik?
I1	Iya sudah, pokoknya kalau ada masalah sudah selesai ya selesai, nggak terus di permasalahanin, di pendem nggak ada
I2	Kalau di pendem-pendem malah jadi beban to di dalam hubungan, ya kan? Kalau ada masalah paling seketika itu sejam dua jam selesai, bapak tinggal pergi balik lagi sudah selesai, nggak pernah sampai gondok mangkel gitu
P	Tapi dengan bapak menyikapi ibu demikian, unek-unek baPak Suparjodah keluar pak?

I1	Nggak ada, pokoknya kalau saya udaj keluar tu sudah ilang jengkelnya, istri saya ya juga udah ilang keselnya udah gak ketemu sedelok (sebentar).
I2	Kalau masih ketemu terus ya nggak ada habisnya bakal ngomel, tapi kalau sudah ngalah satu trus bentar lagi balik yaudah selesai
I1	Kalau ada aku nggak ngerti ya paling dia bilangin, kalau dia nggak ngertiaku yang bilangin, kamu nggak boleh gini gitu, kan saling ngimbangin kan enak
P	Harapannya bapak dan ibu kalau ada konflik dengan pasangan kedepannya seperti apa?
I2	Ya tetap baik terus, ada masalah langsung di clear in saat itu juga nggak berlarut-larut. Buat masalah komunikasi udah ngerasa cocok, aku sama dia udah kayak konconan (temenan). Yaudah ada apa-apa aku langsung ngomong ke dia ada apa-apa langsung di selesaiin
P	Tapi ibu ada ngerasa kesel nggak sama cara bapak menyelesaikan masalah dengan menghindari konflik kayak langsung pergi gitu?
I2	Nggak. Karena ya sudah terbiasa jadi tau karakternya gimana oh yaudah nanti kan baik lagi
P	Tapi kalau di adat istiadatnya dari ibu atau hal-hal yang sekiranya beda dari Jawa tu ada bu?
I2	Ya itu orang sana tu orangnya marahan (gampang marah) anggepannya kesenggol dikit dah marah. Aku ngerasanya kalau ada hal yang kesel blum di omel-omel in itu belum bar (selesai). Kayak waktu itu yang saya masak daging trus dia bilang “masak kok kayak gini kuning-kuning (masakan bersantan)” yaudah aku marah trus ngomel-ngomel. Dianya minta maaf sadar kalau omongannya nyakitin hatiku. Aku ngomongin ke dia “ngga papa kalau kamu memang nggak suka sama jenis masakan yang aku buat, tapi cara kamu mengkomunikasikannya itu lo, jangan sampai menyakitin hati istrimu” trus ya dia juga mulai belajar dan adaptasi juga buat makan masakanku yang gitu. Aku ya kadang juga berusaha ngimbangin masak masakan kesukaannya. Jadi dari hal yang gak aku suka dari dia aku sampain supaya nggak ada yang mendongkol
P	Hal-hal yang beda bu antara ajaran sana dengan disini?
I2	Orang Koja tu darahnya darah panas gitu lo, jadi nadanya tu tinggi, padahal kan ya nggak marah tapi nadanya tinggi. Trus di adatnya saya kan nikah sama orang Jawa nggak boleh, takutnya apacoba kalau menurut kepercayaan? Katanya kalau nikah sama orang Jawa atau luar dari etnis kita nanti meninggal. Itu yang jaman ayah saya, trus ayah saya ya ngikut adat itu kalau nikah saya orang Jawa nggak boleh. Tapi begitu ayah saya meninggal, saya udah nggak ngikutin adat itu lagi, udah ilang semua kepercayaan kayak gitu apalagi udah ikut suami yang bukan asli sana nggak ada kepercayaan-kepercayaan seperti itu.
I1	Jaman ayahnya kumpul sama orang Jawa aja nggak boleh
I2	Jaman aku SMA aja ada temen-temenku orang Jawa main kerumahku ya nggak boleh kok, di usir
P	Tapi keluarga ibu ke bapak gimana bu?
I2	Iya baik-baik aja, akrab. Tapi dari keluargaku kayak misal kumpul-kumpul gitu duduk-duduk sama suamiku gitu nggak mau. Kalau orang Jawa kan kumpul-kumpul udah biasa yakan? Kayak misal ipar omong-omongan, nah kalau ditempatku tu nggak boleh.
P	Oh itu tu dari adatnya bu?
I2	Iya dari adatnya ya seperti itu, itu yang lawan jenis, kalau sesama jenis ya boleh
P	Itu berlaku di adat jawa/beda etnis dari ibu atau termasuk se etnis dengan ibu?
I2	Satu etnis juga nggak boleh, karena kan tau sendiri lah Koja itu masalah lawan jenis bener-bener kental banget
P	Berarti ibu sudah bebas ya sama anak untuk memilih pasangan atau harus satu etnis?
I2	Tapi aku masih mau aku cariin orangku dewe (orang satu etnis), tapi suamiku yang nggak boleh. Tapi anakku tetep aku pengennya dikasih orang sana nggak Jawa
P	Oh kenapa gitu bu?
I2	Lah ya sudah adatnya begitu
P	Tapikan ibu sudah menikah dengan luar etnis ibu?
I2	Lah iya tapi aku bersikeras pengennya ya sesama keturunan sana aja

I1	Cuma kalo akukan yaudah di biar aja, pokoknya cari sama-sama senengnya, kalau akukan gitu
I2	Kalau aku kan pengennya aku carikan orang sana. Kalau adat di tempatku kan dijodohkan, orang tua sama orang tua yang mencarikan, nyari sendiri nggak boleh, itu juga sudah tradisi biar mempertahankan adatnya
I1	Cuma sekarang in ikan anaknya masih kuliah, semester 2, yowis kan belum tau kedepannya, gimana nantinya aja. Aku pokoknya anak ku ya di biar dia yang menentukan, yang penting podo-podo senengnya aja, anaknya seneng ya aku sebagai orang tua ngasih kebebasan dari dianya.

## Transkrip 2 wawancara dengan pasangan pernikahan Jawa-Koja (11 Juni 2022)

P	Siang bu, maaf nggih bu kemarin saat sesi wawancara pertama saya merasa data yang saya butuhkan kurang sehingga saya ingin interview lagi untuk beberapa pertanyaan lagi, langsung saja ke pertanyaan nya ya bu
I2	Silahkan mba
P	Bapak dan ibu pasti kan pernah ada konflik dalam rumah tangga, biasanya penyebab terjadi konflik tersebut karena apa nggih?
I2	Biasanya karena anak, perbedaan pendapat juga. Kayak contoh nya dia kepengen main dengan temennya, saya ngebolehin pulang jam 9, suamiku yang nggak ngebolehin suruhnya jam 5 sore. Akhirnya ya menang aku, suamiku ya nurut apa kataku. Kayak konflik perbedaan pendapat juga saya bilang ke anak saya nggak usah pacaran, biar besok ibu carikan orang Koja aja, trus suamiku ngomongnya gini jangan mau orang Koja rel, orang Koja kebanyakan di atur, enak sama orang Jawa aja. Anakku mau di carikan orang Jawa sama bapak, tapi aku tetep mau carikan orang Koja kepengennya, aku ya bilang nggak bisa, aku maunya orang Koja. Kalau konflik paling aku yang dikit-dikit ngomel.
P	bagaimana sikap dan cara ibu waktu menghadapi konflik dengan bapak?
I2	Aku biasanya ngomel trus aku diemin, bapak menghindar pergi tapi aku biasanya ngomel-ngomel terus. Trus nanti bapak tinggal pergi aku ngomong orang lagi ngomong malah ditinggal pergi. Kalau sama bapak aku senengnya aku yang ngebantahin. Ya itu aku ngomel-ngomel, pokoknya kalau ada apa-apa aku yang lebih dominan, kalau ada pengambilan keputusan pokoknya harus ikut aku biasanya.
P	Trus pada akhirnya kalau ada kayak konflik atau masalah-masalah yang butuh jalan keluar atau keputusan biasanya gimana bu?
I2	Yaudah aku sendiri, bapak ngikut aja. Ya terserah pokoknya aku tetep dengan pendirian aku, bapak ya harus ngikutin aku. Ya pokoknya kalau ada masalah sama bapak biasanya aku yang menang, ya kadang kalau aku memang salah ya aku diem, tapi kalau ada apa-apa kebanyakan aku yang menang pokoknya bapak diem trus nurutin aku.
P	apakah waktu berkonflik dengan bapak ada terkadang merasa bapak menyudutkan latar belakang etnis ibu? jika terjadi demikian, bagaimana anda menyikapinya disituasi tersebut?
I2	Ya ada sih kayak gitu, paling ngomongnya kayak gini pas ke anakku, jangan mau rel dapet orang Koja, orang Koja tu kebanyakan ngatur. Kadang pernah ngomong ke aku, orang Koja tu ternyata kayak gitu, enak nikah sama orang Jawa, ya memang enak sama Koja tapi kebanyakan omong kebanyakan ngatur, ngomongnya kayak gitu.
P	Trus ibu nyikapinnya seperti apa?

I2	<p>Aku nyikapinnya bilang, yawes ben. Hahaha... Ya gimana yak an orang Koja tu memang keras, dari segi intonasi dan omongannya tapi itu tidak marah. Dulu pernah konflik besar, karena semenjak itu dia punya pandangan kayak git uke orang Koja, jadi aku sama suami pernah berantem sama kakakku, akukan pernah punya anak 5, 3 sudah meninggal, waktu hamil anakku pas baru lahiran masih bayi diminta sama kakakku yang nggak punya anak, nah anak aja sampe di minta kan ya sebenarnya nggak boleh, itu kan ya hakku sama suamiku. Nah itu suamiku marah-marah terus, trus suamiku cerita ke saudaranya, saudaranya bilang makanya kan sudah aku bilang kalau kamu nikah dengan orang Koja, orang-orang Koja tu memang orangnya keras, keluarganya ya memang seperti itu semua. Trus ya jalan keluarnya ya yasudah suamiku ngalah trus ikhlasin. Sampai sekarang anaknya masih sama kakakku, anaknya ya nggak tau kalau kami orang tuanya. Ya makanya itu dari konflik-konflik dengan saya saya yang selalu menang trus ngatur dan bapak sering ngalahnya, sampai konflik dengan keluarga saya soal anak itu buat bapak punya sudut pandang sendiri soal orang Koja. Ya dia ngomongin orang Koja tu nggak enak, jangan mau sama orang Koja, kan baginya suamiku, padahal dapet orang Koja tu lebih enak, kayak contoh orang Koja kalau udah nikah sekali udah, mereka nggak ada bakal suka-suka lagi atau sampai selingkuh atau poligami sama orang lain lagi, nggak mungkin mereka sampe akan nikah lagi. Tapi kalau orang Jawa kan masih ada aja yang seperti umpamanya suaminya ngeliat perempuan cantik padahal udah punya istri trus seneng lagi, nanti akhirnya timbul perselingkuhan. Ayah aku pernah bilang, kalau nikah dengan orang Jawa itu kasihan nanti ditinggal, nah orang Koja itu ngomongnya seperti itu semua. Jadi kalau ayahku waktu dulu masih hidup, nggak ngebolehin aku nikah dengan orang Jawa, nah karena ayahku sudah meninggal aku yang milih sendiri. Kalau di Koja kan pasti di jodohkan dan itu harus dengan yang sesama Koja. Tapi orang Jawa dulu dengan sekarang beda, orang dulu kan banyak yang kayak gitu poligami, sekarang kan mungkin nggak gitu semua ya.</p>
P	<p>Trus setelah ada konflik-konflik biasanya bagaimana yang biasanya ibu dan bapak lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?</p>
I2	<p>Yasudah diem orang dua, kalau suamiku salah aku biasanya ngomel-ngomel, trus kalau aku salah ya aku yang diem, nanti setelah aku udah duduk anteng suamiku udah selesai menghindarnya dia nasehati aku, istri nggak boleh ngomong kayak gitu ke suaminya.</p>
P	<p>Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya</p>
I2	<p>Bapak, karena aku biasanya kalau ada perbedaan pendapat aku ngebantahin bapak. Aku maunya gini dia maunya gitu, trus akhirnya diam au, jadi ya gitu caranya mesti dia yang ngalah pada akhirnya, karena dia udah paham orang Koja tu memang keras gitu orangnya.</p>
P	<p>Menurut ibu bagaimana cara berkomunikasi dalam penyelesaian masalah yang tepat?</p>
I2	<p>Ya semuanya bisa baik lagi kalau komunikasi. Aku kalau menyelesaikan masalah gampang kok, yang penting setelah marah-marahan diem-dieman yaudah komunikasi lagi omong-omongan lagi.</p>
P	<p>Bagaimana upaya yang pasangan anda lakukan dalam menjaga hubungan setelah terjadi konflik?</p>
I2	<p>iya biasanya kita komunikasiin lagi, dibahas seharusnya nggak boleh seperti ini, seperti ini. Kadang juga setelah berantem kan kami sama-sama lebih dingin jadinya bapak kadang ngebercandain saya, nggodain saya biar saya nggak marah terus.</p>



## Transkrip wawancara dengan pasangan pernikahan Jawa-Tionghoa (1 Juni 2022)

Keterangan:

I3 : Informan 3 – Wati

I4 : Informan 4 – Oit Thiam Hien

P : Peneliti

P	Malam Pak Hien dan Bu Wati, saya izin ingin wawancara dengan bapak ibuk ya pak, sebelumnya terimakasih udah mau meluangkan waktu dan mau menjadi informan saya. Langsung saja saya boleh tanya-tanya ya Pak Hien dan Bu Wati.. Kalau boleh tau, usia nya bapak dan ibu berapa ya?
I4	Saya 63
I3	59 tahun, terpaut 4 tahun saya 59 bapak 63
P	Kalau pekerjaan ibu sekarang?
I3	Sekarang ibu rumah tangga, sekarang saya aktivitasnya aktivis di gereja mbak
P	Kalau bapak udah berapa lama kerja di Kelenteng pak?
I4	Saya sudah kurang lebih 20 tahun
P	Kalau awal pertemuannya bagaimana pak bu?
I4	Kami tetangga, ini kami tinggal dirumah ibu, rumah saya 3 deret dari rumah ibu, nanti kalau kamu pulang dari sini lewat. Ibu itu teman pertama saya, cinta pertama saya, pokoknya saya dari kecil main sama ibu, kemana-mana selalu berdua dari kecil, jadi udah tau semua tentang ibu, dari situ akhirnya waktu besar saya mau serius sama ibu
I	Bapak ibu pasti kan pernah ada konflik dalam rumah tangga, biasanya penyebab terjadi konflik tersebut karena apa nggih?
I4	Mungkin dari segi anak-anak, kadang kita punya beda pendapat tentang anak. Mungkin waktu anak nakal dia marah trus saya ikut marahin istri, kan jadi konfliknya sama dia gitu. Atau juga konflik dengan perilaku saya yang kurang pas, mungkin saya melakukan sesuatu yang tidak sesuai dengan pemikiran dia, kan akhirnya dia protes trus jadi complain. Karena biasanya kalau konflik itu karena masing-masing pakai ego yakan, sayanya mempertahankan ego dianya mempertahankan kebenarannya dia juga terus akhirnya jadi konflik. atau ibu sedang sibuk dengan kesibukannya trus saya merasa dicuekin akhirnya egonya keluar akhirnya marah
P	Kalau ibu bagaimana bu?
I3	Ya kalau konflik pasti pernah ya, Namanya rumah tangga dua pribadi yang berbeda, sedangkan anak kembar yang satu kandungan aja bisa selisih paham yakan, apa lagi kita ketemu orang lain dari beda latar belakang pasti ada konflik. Kalau penyebab konflik tu ya biasanya masalah anak, seperti contoh anak saya kan perempuan, dan menantu saya kan orangnya keras, konflik didalam rumah tangga tu seringa da, jadi kalo bapak tu denger anaknya kenapa apalagi anak satu-satunya yak arena adeknya sudah meninggal, jadi kalau ada anaknya kena masalah apa bapak tu wah langsung darah tinggi.. langsung dia marah-marah pengen kesana pengen marah-marah gitu, tapi saya sering handle saya bujuk-bujuk. Jadi kalau anak ada masalah rumah tangga sama suaminya kan kadang curhat ke saya trus saya juga tutup-tutupi ke bapak yang sekiranya biar bapak nggak marah gitu lo. Trus kadang bapak marah, kamu tu lo Sukanya nutup-nutupin biar aku nggak tahu, trus saya bilang aku

	tau mesti nanti kamu marah makanya aku berusaha nutup-nutupi. Ya biasanya seringnya masalah anak sih.
P	Terus akhirnya gimana itu pak kalau seperti itu?
I4	Yaa sehari dua hari nantinya ya baikan lagi
I3	Kalau sudah marah tuh wah, diem terus, muka udah cemberut, trus diajak ngomong susah, kan jadi dirumah merasa nggak nyaman ya, trus ya menghindar kadang langsung ditinggal pergi. Kadang apa yang dia marah itu ya benar, tapi kadang cara penyampaiannya itu yang kasar, bapak kan gitu orangnya apa yang dipikir langsung nyorot keluar gitu aja dari mulut, nggak mikir dulu gimana caranya bicara biar nggak nyinggung
P	Trus kalau seperti itu jalan keluarnya biasanya seperti apa bu?
I3	Ya karena bapak tu kalau marah ngomongnya nyelekit, trus saya paling nangis kan kalau dia udah marah gitu, ngebentak gitu, habis itu saya diem, saya diemin menghindar dulu, tapi saya tetep melayani karena itu kewajiban ya, paling saya diemin sehari dua hari, habis itu kalau udah dingin kita udah mulai bicara baru deh kami komunikasiin masalahnya
P	Tapi paling sering biasanya konflik karena apa kalau dari bapak?
I4	Kalau kita sih biasanya nggak begitu sering konflik. Apalagi kan ibu orangnya pendiem, jadi sering dibawa diem, jadinya kan nggak konflik... hahaha... Konflik kan kadang nggak mesti berkomunikasi, jadi ya kita diem-dieman aja jadinya. Ibu ya juga tau kalau saya lagi marah trus diem gitu dia ya ikut diem juga. Jadi beberapa lama disimpn. Seperti saya dulu suka mabok, trus dia marah dia diem. Ya Namanya pulang malem mabok-mabok ya pasti marah.
P	Oh gitu pak trus tadi kalau masalah anak yang bapak bilang cara ngedidik yang beda seperti gimana ya pak?
I4	Iya jadi ibukan sering sama anak-anak, saya kan sering kerja, nah sedangkan saya kalau sama anak itu cara ngetreat nya berbeda. Kadang anak-anak dibentak-bentak sama ibu, sama marah bilang kamu jangan gitu, trus kan ya hal itu jadi konflik.
P	Kalau ibu bagaimana bu?
I3	Kayak contoh juga tu waktu anak kecil kan, bapak kan suka sama anak kecil, jadi apa-apa diturutin, minta apa-apa diturutin, kalau saya kan kadang perhitungan ya, uangnya daripada dibeliin buat mainan mending buat belanja kan sayang uangnya bisa buat besok-besok, trus jadinya konflik, anak kok diturutin semua. Ya seringnya gitu masalah ribut-ributnya.
P	Trus kalau seperti itu jalan keluarnya bagaimana pak?
I4	Jalan keluarnya ya nanti kalau udah kita obrolin trus ibu bilang tadi maksudnya dia jelasin yasudah, begitu anak-anak sudah selesai belajar yasudah baik lagi. Ibu kadang kan, udah kamu itu gak tau kamu gausah ikut-ikut, yasudah saya diem dulu nanti setelah itu baru ibu ngomong sama saya. Juga kadang saya yang marah ke anak, saya tu kadang kalau marah kadang berlebihan, nah dia nggak suka, trus dia bicarain ke saya, kamu jangan berlebihan seperti itu ke anak takutnya mereka takut malah jadi trauma. Saya kan ke anak kadang kalau marah suka teriak-teriak seperti itu. Jadi setelah ada hal yang kalau ibu atau saya nggak suka kami komunikasiin setelah itu. Nah masalah yang agak lama itu biasanya seperti kepribadian kita. Seperti misal saya udah kerja, capek, sampe rumah masih ada masalah, trus jadinya marah akhirnya konflik juga. Latar belakang saya dan ibu yang berbeda buat kami kadang banyak konflik juga. Seperti saya kan kehidupannya bisa di katakana sejak kecil liar, sekolah cuman sampai 3 SD, trus pendidikan dari orang tua kan bebas, sedangkan ibu kan beda, ibu keluar rumah dikit aja di marahin sama orang tuanya, nah itu kan yang membuat kita jadi beda karakter. Bapak saya juga keturunan china Hokkien, itu tu orangnya cenderung keras kalau ngomong agak kasar, sedangkan istri saya orangnya alon-alon, lemah lembut itu jadi kadang sering bentrok, istri saya sering nangis kadang kalau berantem sama saya yang latar belakangnya agak keras. Konflik kita seringnya karena salah paham, kayak misal yaa Namanya ekonomi kurang, orang kalau ekonomi kurang kan kamu tau sendiri jadinya gimana..
P	Oh berarti ekonomi juga jadi salah satu faktor konflik pak?

I3	Oh ya jelas pasti bisa jadi konflik juga. Kalau ibu nggak pernah marah atau secara pribadi memperlmasalahkan tentang ekonomi kami, karena ibu sendiri juga tau saya bukan orang berada, sekolahnya juga bukan pendidikan tinggi, kerja apa saja ya saya mau, duit juga tidak saya pegang jadi berapapun duit saya kasih semua ke ibu, jadi kan ibu nggak complain ke saya. Seringnya itu kan ekonomi saat nggak ada duit, kayak beras habis, sekolah anak harus bayar, sayanya blum dapet duit, kan ibu jadi pikiran, tapi juga diem, kan kadang karena nggak ada ini nggak ada itu jadi yang membuat konflik seperti itu, karena dia diem ditanya juga diem diajak ngobrol juga diem karena dia terlalu punya banyak pikiran soal ekonomi, saya nggak tau kenapa dia diem sayanya yg akhirnya marah, kenapa kok dia diemin saya. Kan sebenarnya karena salah paham. Kadang ibu punya pemikiran yang berbeda juga, setelah dibicarakan maksud dia diem karena dia juga sedih nggak bisa membantu mencari nafkah
P	Berarti jalan keluar yang bapak dan ibu lakukan Ketika setelah terjadi konflik biasanya seperti apa?
I4	Biasanya kita rembuk, kita kadang jalan keluar pergi makan apa sambil ngobrol gitu lo, nanti diselesaiin gini aja yaa, yaudah jadinya nanti ngalir aja gitu ya paling, nanti setelah ngalir baru keliat oh jalannya seharusnya kita ambil kayak gini aja ya, jadi kadang kan gabisa langsung buat putusin kan
P	Kalau bapak gimana pak?
I4	Ya sebenarnya konflik tetap ada, tapi setelahnya kami biasanya saling intropeksi diri, dia merasa diri dia bersalah karena tidak bisa membantu mencari nafkah, saya juga merasa bersalah sebagai kepala keluarga nggak bisa mencukupi, akhirnya kita sama-sama saling minta maaf, saling menyadari, ya seperti itu lah yang membuat kita sampai sekarang masih akur. Ya kita biasanya seperti alir mengalir aja, jadi setelah kita komunikasiin trus saling memaafkan, yasudah, kita komitmen masing-masing supaya hal-hal yang menjadi konflik tidak terulang lagi
P	Tapi kalau dari bapak, cara atau sikap bapak dalam menghadapi konflik dengan ibu seperti apa pak?
I4	Ibu itu orangnya lebih banyak ngalahnya, kalau saya paling diem trus menghindar dulu, biasanya makan minta diambilin ibu sekarang diem, apa apa diem trus kadang menghindar. Paling ya sehari dua hari, setelah kita diem-diem saling intropeksi diri akhirnya kita suatu saat ngomongin trus buat komitmen kedepan. Tapi kalau berantem hebat, trus sampai pengen cerai gitu, nggak, nggak pernah terlintas didalam kehidupan kita sebagai suami istri buat cerai itu udah jauh sekali, hamper nggak ada. Kita kan istilahnya udah memahami watak satu dengan lainnya
P	Kalau dari ibu?
I3	Ya saya biasanya diemin, setelah udah berapa lama trus dikomunikasiin, diajak omong-omongan lagi, kalau saya punya pendapat, yasudah kita bicarain kadang kasih keputusan di saya, yasudah terserah kamu.
P	Bagi ibu ketika konflik cenderung sesuai dengan latar belakang karakter atau budaya dari bapak nggak bu?
I3	Iya, karena dia orangnya kasar juga, maaf yah, bapak kan juga sekolahnya Cuma sampai kelas 3 SD, jadi kan pergaulannya juga lain kan, jadi ya omongannya kasar gitu sekarang aja yang udah mulai sadar omongannya jadi pelan-pelan ngerubah mulai nyesuain lebih lembut. Dulu kalau ngomong ya gitu ceplas-ceplos gitu. Kalau saya lihat dari keturunan bapak dari keluarganya memang omongannya keras-keras, apalagi bapaknya itu kan dari keturunan Hokkien kan ya, jadi saya kalau di ajak ngomong awalnya dulu kaget, sekarang ya nyesuain ketika saya ada di dalam keluarganya bapak saya memahami oh memang karakter keluarganya seperti itu. Kadang saya juga nggak paham bahasanya tu Bahasanya campur-campur juga sama Bahasa Indonesia dan Hokkien. Dari mertua saya tu begitu, jadi kalau anak-anaknya kalau ngomong keras-keras gitu. Saya soalnya ngedenger kalau waktu keluarga bapak saling ngobrol pakai Bahasa nya mereka tu ya kayak nada orang lagi marah-

	marah gitu lo. Awal nikah ya saya sempat tersinggung terus sama bapak tapi semenjak sudah penyesuaian jadi lebih bisa ngertiin aja sekarang.
P	Nah kalo dari bapak gimana pak? menurut bapak ketika berkonflik ibu cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya nggak pak yang notabennya etnis Jawa nggak pak?
I4	Kalau ibu itu emang karakternya lemah lembut, kerja apapun pelan, kalau ngomong pun cenderung lemah lembut. Jadi saya sering nggak sabaran kayak saya mau kerja kan serba cepat, kayak kalau saya mau makan aja deh, saya udah selesai dia belum separo, ya karena karakter ibu seperti itu dari Jawa juga, kayak katanya orang Jawa alon-alon asal kelakon itu ya bisa.. Kayak say aitu kan orangnya ceplas-ceplos, ada apa-apa saya langsung ngomong, kadang kan nyakitin perasaan orang atau buat tersinggung, sering kadang ngomong sama orang trus ibu negur saya kalau ngomongnya udah keterlaluhan, gimana ya, karakter orang Jawa sopan santun lebih tinggi, halusnya juga lebih halus, dapetnya saya yang kehidupannya biasa di luar pastinya lebih liar apalagi keturunan dari Hokkien, akhirnya ya kita bawa karakter masing-masing gitu, seperti ibu yang halus seperti itu yaudah saya biarin ibu seperti itu aja, saling menerima keunikan dari karakter masing-masing
P	Tapi karena karakter ibu seperti itu apakah pernah menjadi konflik pak?
I4	Ya kadang pasti ada emosi juga..seperti misalkan mau makan, dia baru masak, jadi blum ada masakan kan, tapi masih harus nunggu ibu lama banget, trus saya komentar masak aja lama banget, trus karena saya sering negur itu ibu akhirnya pelan-pelan merubah. Sebenarnya hal-hal seperti itu Cuma hal kecil buat saya sih dalam suatu kehidupan rumah tangga. Pokoknya prinsip kit aitu hal kecil dibikin nggak ada hal besar dibikin kecil, gitu. Jadi tidak sampai dibesarkan, asalkan nggak melanggar prinsip seperti perselingkuhan, dan kita juga melandaskan saling percaya
I3	Kalau saya karena ogah ribut ya, jadi saya ya memahami aja sifat bapak seperti itu lebih baik diem aja. Nanti pas saatnya tepat baru saya ngomong.
P	Trus Ketika konflik gitu bagaimana pengaruhnya perbedaan pendapat tersebut dengan hubungan bapak dan ibu?
I4	Ya tidak terlalu berdampak didalam hubungan pernikahan kami.. kami satu keluarga walaupun beda pendapat saling terbuka trus obrolin gitu jadinya paham
I3	Kalau saya ya, memang penyesuaian ya semuanya, karena ya sudah berapa tahun kami nikah jadi ya harus bisa mengerti. Ya sebenarnya ada tekanan batin juga sih ya, Cuma karena saya nggak berani ngomong, saya Cuma pendem sendiri mau ngomong ke orang tua juga serba takut karena tadinya kan kami nggak di setujui sama orang tua saya sama bapak, makanya orang tua saya kan kayak yasudah kalau kamu nekat tetap mau nikah sama dia, kalau ada apa-apa susah apa-apa gausah bilang-bilang. Jadi ya saya terima konsekuensinya nggak berani ngomong kalau ada apa-apa ke orang tua karena itu sudah tekat nya kamu, pilihanmu. Jadi apa-apa yasudah saya pendam. Mungkin ya penyesuaian terus sih kita sama belajar nerima jadi ya pengaruhnya sih mungkin ya nggak sampai hal-hal besar nyebapin kita sampai ada kepikiran cerai.
P	Trus apakah berkonflik bapak terkadang merasa pasangan bapak menyudutkan latar belakang etnis bapak?
I4	Oh latar belakang ya nggak ada lagian kan kita udah tau dan saling ngenal dari kecil, mau diributin latar belakang kayak apa lagi. Jadi kita kalau dari latar belakang nggak ada masalah, seperti saya yang awalnya diterima sama ibu dalam kondisi tidak beragama, sedangkan dia kristennya kuat dan sudah dari orang tuanya turun temurun ke dia jadi kan sudah kentel agamanya. Sedangkan saya orang liar nggak ngerti apa-apa tentang agama, ke gereja nggak, ke masjid nggak, ke klenteng nggak. Setelah saya nikah sama ibu kan ibu agamanya Kristen, nah akhirnya saya mau tidak mau nggak mau kan ngikut ibu ke Kristen, tapi ibu juga tidak paksa saya untuk masuk Kristen, cuman saya kan lama-lama sadar masa iya saya kepala rumah tangga nggak punya agama kan aneh. Nah setelah saya masuk Kristen, kurang lebih umur 39 ke 40 tahun saya dapat kerjaan di klenteng sampokong, trus saya merasa lebih nyaman dan dapat panggilan di Tionghoa. Itupun kami komunikasiin dulu, setelah ibu mengizinkan yasudah. Kami sekarang sudah ada difase meyakini bahwa agama itu sama,

	prinsipnya kita makhluk hidup harus berperilaku baik, gitu aja.. kalau ibu menyalahkan kienteng saya juga bilang, saya kerja dari kienteng hasil dari kienteng kalau kamu nyalahin kienteng jangan terima duitnya...hahaha... (tertawa)
P	Nah dari ibu gimana?
I3	Kalau nyudutin bawa-bawa etnisnya saya (Jawa) sih nggak, tapi ya bapak sering ngomel karena pembawaan saya yang alon-alon, ngerjain apa-apa lemah lembut, yakan tau sendiri orang Jawa memang begitu pembawaannya, walaupun sih ya nggak semua dan saya juga sering ngomel ke bapak kalau ngomong banter keras kayak orang marah, tapi nggak pernah kalau berantem nyebutin ini karena latar belakang kamu orang liar atau dari ras hokkien, kaya gitu nggak. Cumapermasalahan karakter pembawaan sesuai latar belakang nya sih sempet jadi masalah. Sampai menyudutkan latar belakangnya ya nggak sih..
P	Trus dari konflik-konflik tadi bagaimana cara penyelesaian atau jalan keluar konfliknya dengan ibu?
I4	Ya kami diem dulu, saling menjauh. Kadang saya pulang kerja diem, misal kami habis konflik, habis bertengkar, kita diem sampe 2-3 hari, tapi setelah itu ya baikan lagi, tidak habis itu dibawa berlarutn-larut. Kadang kalau ada sebuah permasalahan, kita sama-sama butuh jalan keluar, tapi dirumah ada orang-orang kayak ipar atau sodara lainnya, kita jalan keluar makan diluar trus bicarain baiknya seperti apa. Trus nemu solusi akhirnya hal itu kita buat jadi komitmen untukkita kedepan, kadang nggak semua masalah ada jalan keluar tapi kita bawa seperti air mengalir aja
P	Kalau ibu bagaimana cara penyelesaian atau jalan keluar konfliknya dengan bapak?
I3	Kalau masih panas ya kita biasanya diem-diem, ya menghindar gitulah, kalau masalah yang kami sama-sama keadaan baik-baik aja tapi masalah yang harus di selesaikan ya kita runding dulu aja gitu, kalau memang gaada penyelesaiannya ya biasanya bapak juga cari solusi keluar, ngobrol sama temennya baiknya gimana dengan masalah yang kami keluarga hadapi, misalnya sempat masalah dengan ipar, bapak cerita ke temen. Seringnya bapak yang lebih dominan ya kalau kami ada masalah, saya kadang seringnya diem aja. Kadang tu saya pikir oh ya bener juga yang diomongin sama bapak, jadi saya lebih terbuka pikirannya setelah bapak jelasin trus yaudah saya nurutin aja
P	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya
I4	Kalau sering ngalah ya sering ibu, yang sering ngajak ngomong dulu ibu, kadang kayak habis bertengkar trus pas saya pulang kerja ibu udah ngajak ngomong dulu bilang makan pah, alesannya ya karena memang ibu orangnya lebih sabar, jadi ya keimbang sama ibu yang lebih sabaran sedangkan saya orangnya keras
P	Kalau ibu sama dengan bapak?
I3	Ya saya.. lebih baik saya ngalah daripada ribut kan. Tapi kebanyakan bapak tu sudah nimbang-nimbang sih jadi dia tau kan harusnya bagaimana. Kadang saya merasa cara berkomunikasi blum sejalan, kadang juga belum bisa menyesuaikan sama bapak yang orangnya keras ceplas ceplos sedangkan saya pendiem.
P	Menurut ibu bagaimana cara berkomunikasi dalam penyelesaian masalah yang tepat?
I3	Ya yang tepat dikomunikasiin. Karena kan orang tu kadang merasa, oh aku ini bener, kadang kan timbul ego sendiri jadi kalau nggak komunikasi makin banyak konfliknya jadi banyak salah paham.
P	Kalau dari bapak menurut bapak bagaimana cara berkomunikasi dalam penyelesaian masalah yang tepat?
I4	Di komunikasiin, kalau menurut saya paling tepat nya malam hari, kan biasanya udah sama-sama santai, dia udah selesai aktivitas kerjaan rumah tangga saya juga pulang kerja, trus pada waktu itu emosinya juga udah lebih stabil buat komunikasiin, setelah seharian diem- dieman menghindar kan akhirnya kami saling mikir masing-masing dan jadi bisa intropeksidiri, biasanya ditanya kamu tadi kenapa.. trus udah intropeksi juga oh ya tadi saya tu salah, seharusnya saya ga seperti ini seperti ini, nah nanti kalau ibu sudah mulai ngomong, trus saya jelasin lagi, akhirnya kan kelihatan dimana letak kesalahan dan dimana yang membuat

	kita konflik, dan pada akhirnya ketahuan. Jadi kita membicarakan dari awal, akhirnya kan jadi komunikasi kan, yaudah selesai jadinya
P	Harapan kedepannya ketika ada masalah dengan pasangan?
I4	Ya harapannya pengennya rukun-rukun aja.. kepengennya ya gapunya masalah hahaha.. siapa sih yang mau punya masalah haha..
I3	Ya harapannya saya bisa negur bapak, ya bisa sesuai sama saya gitu lah, karena saya yang pendiem dengan bapak yang ceplas-ceplos kadang sering takut mau ngomong sama bapak karena takut saya sakit hati, akhirnya saya lebih pilih banyak diemnya. Kadang saya kesel sama bapak saya cemberut trus diem aja, pas di tanya sama bapak kenapa saya diem aja jawab nggak, nggak papa. Kadang didalem hati tu ada yang kayak nggak sesuai kan, pengen ngomong tapi males debat yasudah saya diem. Karena mungkin bapak lebih dominanya, jadi dia ngomong apa gitu saya diem aja, jadi saya ngalah.

## Transkrip wawancara dengan pasangan pernikahan Jawa-Minang (17 Juni 2022)

Keterangan:

I5 : Informan 3 – Trisnady

I6 : Informan 4 – Eka

P : Peneliti

P	Sore pak bu , jadi saya wanda akan melakukan wawancara dengan bapak dan ibu mengenai pernikahan beda etnis
I6	Iya baik
P	Langsung saja ke pertanyaan ya pak bu. Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?
I5	Ya nggak terlalu gimana-gimana, karena yang terpenting bagi saya seiman, untuk perkara berbeda etnis tidak terlalu menjadi jadi masalah, buat karakternya yang orang minang katanya begini begitu tidak menjadi masalah utama di hubungan pernikahan, karena dasarnya kalau yang bersangkutan walaupun etnisnya berbeda yang penting cocok sejalan yasudah bisa berkomitmen untuk menikah, walaupun kan ada stigma kalau katanya orang minang cenderung pelit atau keras kan itu adat, jadi nggak begitu jadi persoalan karena tujuan menikah pasti ada saja ketidakcocokan. Kan waktu pacaran juga sudah di fase pengenalan jadi sudah tahu karakternya seperti apa jadi tidak merasa kaget dengan karakternya.
P	Kalau dari ibu?
I6	kalau saya saat awal-awal pernikahan agak terkejut dengan perbedaan-perbedaan yang saya dan suami miliki, cukup banyak beradaptasi dengan karakter pasangan, seperti sifatnya yang sangat pendiam, seringnya kadang saya ngomong tidak marah tapi terjadi kesalahpahaman bawah suami saya menganggap saya marah padahal saya ngomong biasa aja ke pasangan.
P	Oke lanjut ke pertanyaan berikutnya ya, Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut
I6	Iya sering. Biasanya konfliknya karena salah paham atau kurang terbuka didalam rumah tangganya. Kadang saya bingung karena saya merasa tidak marah tetapi suami saya mengaggap saya marah dengannya, saya nya tidak merasa marah, tapi sikap pasangan jadi berubah dari raut wajah langsung kayak kesel sama saya. ya mungkin karena suara saya keras, pasangan saya orangnya kalem banyak mendem jadinya salam paham trus jadi masalahnya karena itu.
I5	Kalau saya, biasanya karena komunikasinya yang kurang lancar, saya orangnya kurang terbuka pendiam jadi banyak dmembiarkan mengalir saja, hal itu berbeda dengan cara istri saya yang menyelesaikan konfliknya dengan berkomunikasi namun ketika berbicara intonasinya yang cukup tinggi hal itu juga menjadi konflik.
P	Oh oke baik, trus bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan?
I5	Biasanya menghindari konflik dengan cara diam, akhirnya karena kelamaan jadi reda sendiri, soalnya biasanya saya cenderung males berdebat jadi yasudah dibiarkan saja. Saya lebih suka menghindar sajakarena malas berdebat dan berujung rebut biasanya kalau di teruskan. Akhirnya setelah ribut juga tidak ada di bahas lagi jadi yasudah mengalir saja. Jadi kalau ada keputusan hal yaudah suami ngikut apa kata istri saja.
P	Kalau dari ibu?

I6	saya sama suami caranya berlawanan, kalau pasangan caranya mendingkan dan menghindar dari saya. Jadi saya udah tahu sendiri pasangan lagi marah dari raut wajah dan sikap pasangan ke saya yang jadi berubah dan berbeda. Kalau saya keinginannya setiap ada masalah di diberitahu apa yang menjadi kesalahan saya, di cari jalan keluarnya, tapi kan suami saya tidak biasanya ia lebih banyak diamnya dan biasanya cenderung memilih daripada ribut mending menghindar, jadi sering konfliknya karena perbedaan cara penyelesaian konflik, pasangan keinginannya menghindar sedangkan saya keinginannya langsung di komunikasikan kemudian segera selesai. Jadi kalau saya biar leganya biasanya mengutarakan perasaan saja ngomel-ngomel dan akhirnya hal tersebut yang membuat saya plong, setelah itu pasangan mendingkan saya karena kesalnya dia yang lama yasudah saya diemkan juga tapi yang penting apa yang menjadi unek-unek saya sudah lega dan pasangan juga sudah mendengarkan apa yang saya rasakan.
P	Oh begitu ya, nah apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?
I5	Kalau menurut saya mungkin lebih dari karakter pribadi istri, kalau istri saya orangnya yang memang keras, dari segi berbicara terlebih. Tetapi karakter budayanya tetap pasti menjadi dorongan membuat pasangan kalau ngomong keras seperti orang marah.
I6	Kalau menurut saya, saya merasa pasangan kalau ngomong halus lembut, jadi kalau saya yang ngomong agak keras gitu jadi sering salah paham ngira saya marah, kayak perbedaan karakter saya dan pasangan yang saya keras bawaan orang minang membuat pasangan mengira saya marah.
P	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?
I6	Nggak sih kayaknya
I5	Iya kadang pernah, Istri saya pernah ngomong dengan saya, ternyata orang Jawa kayak gitu ya orangnya. Atau saat konflik membawa-bawa cara mendidik orang tua saya, kan saya keturunan ningrat jadi banyak aturan kebudayaannya, yang mungkin ada perbedaan-perbedaan dengan kebudayaan di Minang. Terus ngebanding-bandingin orang minang dengan orang Jawa, bilang kalau di Minang ngga seperti ini seperti itu, akhirnya jadi dibawa ngomong iya memang budaya nya yang paling baik.
P	Kemudian bagaimana yang anda dan pasangan lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?
I5	Ya saya kan biasanya menghindari konflik dengan cara diam, akhirnya karena kelamaan jadi reda sendiri, soalnya biasanya saya malas untuk berdebat jadi yasudah saya lebih pilih untuk dibiarkan saja masalahnya mengalir dengan sendirinya. Jadi saya lebih banyak menghindar aja karena tidak ingin memperpanjang masalah dengan istri, karena males ribut juga. Akhirnya setelah ribut juga tidak ada di bahas lagi yasudah ngalir aja. Jadi kalau ada keputusan hal terkadang saya cenderung mengikuti apa kata pasangan saja.
P	Ibu gimana?
I6	Saya aslinya pengennya di musyawarahin, kalau ada yang salah di kasih tahu, tetapi karena suami menghindar dari saya dan saat ada masalah biasanya dibiarkan berlalu gitu aja, akhirnya yasudah saya ikutin sikapnya pasangan akhirnya di diemkan juga. Jadi sebenarnya jalan keluar yang kami laluin itu tidak sesuai sama yang saya mau, tapi karena pasangan menghindar terus akhirnya saya capek dan lebih kayak terserah dia aja. Soalnya pasangan nyelesain masalah caranya ngediamin dan itu lama, berlawanan dengan cara saya. Jadi biasanya saya yang berusaha lebih aktif untuk berusaha berkomunikasi lagi sama pasangan setelah konflik.
P	Trus apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?
I6	Pada akhirnya cara yang saya lakukan untuk meminimalisasi konflik ya mengurangi komunikasi yang sekiranya dapat jadi konflik dengan pasangan. Karena setiap saya komunikasi suami gampang tersinggung dan juga gampang salah paham dan tetapi kalau udah marah mendingkan saya lama jadi kan bingung sendiri harus bertindak seperti apa dan



	bagaimana, akhirnya ya caranya dengan mengurangi komunikasi, jadinya biasanya ngomongnya yang penting-penting dan seperlunya saja.
P	Bapak sendiri bagaimana?
I5	Ya pada akhirnya menerima kekurangan dan saling mengerti aja, istri saya orangnya seperti ini, dia tidak suka diperlakukan seperti ini, berarti saya berusaha mengurangi, walaupun tidak bisa sesuai dengan harapannya, tapi ya berusaha saling merubah dan mengerti aja watak dan karakternya.
P	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya menang, dan apa alasannya
I5	Kalau dari saya sih saya sudah merasa menang, kalau ada konflik atau masalah dengan istri, atau istri ngomel-ngomel yasudah saya diem, karena menurut saya dengan cara diam dan menghindar itu adalah sikap menang.
I6	Kalau dari saya sih juga merasa saya menang terus, ngalahnya tu lebih ke pasangan kalau udah kesal atau marah ngediamin dan menghindar saya sampai lama, jadi pada akhirnya saya yang ngalah dengan cara ngajak pasangan komunikasi duluan, nurunin ego buat menghilangkan rasa kesal, dan tutup masalahnya walaupun belum di komunikasikan.
P	Wah sama sama merasa menang ya... Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah dengan pasangan? Apakah sudah sesuai
I6	Keinginan saya ya dikomunikasikan, hanya terkendala pasangan yang tidak sejalan, lebih suka untuk menghindari masalah. Sebenarnya menghindar ketika berkonflik dan mengurangi komunikasi itu menurut saya kurang baik ya di dalam hubungan, tapi karena upaya penyelesaian konflik dengan komunikasi tidak bisa terealisasikan dengan pasangan, akhirnya kami saling menghindar. Cuma upaya terbaik dalam penyelesaian konflik ya dengan dikomunikasikan. Apakah sudah sesuai jelas belum
P	Kalau bapak bagaimana?
I5	Keinginan saya kami bisa saling mengerti dan menerima cara dan sikap pasangan dalam mengelola konflik yang pasti berbeda-beda untuk meredakan emosi. saya memiliki kekurangan yang harapannya dapat diterima oleh istri saya, seperti sikap saya yang menghindar terlebih dahulu ketika ada masalah, walaupun mungkin cara tersebut kurang tepat bagi istri, namun cara tersebut yang menurut saya tepat untuk meredakan amarah saya jika terjadi konflik.
P	Baik pak, bu, terima kasih untuk sesi tanya jawabnya dan turut dalam membantu untuk menjawab
I5	Baik mba sama-sama
I6	Iya mba sama-sama

## Tabel Horizontalization 1

### Pasangan Pernikahan Jawa-Arab

Informan 1.1 : Suparjo

Jenis Kelamin : Laki-laki

Usia 50

### Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis

No	Pertanyaan	Pernyataan	Kata Kunci
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?	Pada saat awal pernikahan saya merasa kaget. Terlebih masa penjajakan yang hanya sebentar sekitar 3 bulan. Salah satunya karena intonasi serta logat bicara dari istri yang keras, sering mengira dia marah. Kadang juga saya kurang paham sama Bahasa istri, pernah dia marah pakai Bahasa Koja. Bahasa saya dia juga kadang kurang paham (Jawa) walaupun sudah lama tinggal di Semarang. Dulu juga banyak kesalahpahaman dari budayaannya istri. Adaptasi yang cenderung susah, dari segi komunikasi, kebiasaan, adat istiadat, kayak misalnya orang Jawa itu kan ada kumpul-kumpul keluarga, kalau di tempat istri saya ngobrol-ngobrol sama adeknya istri nggak ada, mereka tidak mau, kalau Koja sesama Koja mereka masih mau, tetapi beda budaya mereka kurang ngerangkul ke yang berbeda keturunan, awalnya saya sama istri pernah jadi <i>miss com</i> karena hal ini, ya sayanya tersinggung kenapa keluarganya begitu ke saya, tapi setelah memahami baru saya bisa mengerti memang dari budayanya mereka yang masih memandang perbedaan tersebut lama-lama ya mengerti dan beradaptasi.	Adaptasi budaya dalam pernikahan

### Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis

2.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Terkadang konflik terjadi karena masalah anak. Anak kadang keinginannya seperti ini, yang saya berbeda dengan istri yang maunya seperti ini. Keinginan saya dan istri yang berbeda tentang anak.	Penyebab terjadi konflik
3.	Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	Paling diam sebentar kemudian pergi setelah sudah dingin pulang sudah balik lagi. Kalau dia yang lagi kesel atau marah saya yang diam, kalau saya yang lagi kesel istri yang diam. Paling tau sampai dua jam konflik sudah selesai dan tidak pernah berkepanjangan, paling ada konflik tidak terlalu dipermasalahkan, yang penting maunya bagaimana kalau bagus yasudah mau istri seperti yasudah saya ikutin, jadi ada konflik jarang sampai besar sekali,	Penyelesaian konflik

		paling konflik-konflik kayak masalah anak, masalah-masalah kecil, masalah salah paham.	
--	--	--	--

### **Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis**

4.	apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?	Ibu kerasnya paling ya intonasinya yang memang sudah bawaan, saya lihat dari keluarganya ketika berbicara keras semua, biasanya orang koja kalau ada suatu hal mendominasi dan cenderung ingin mengatur, terbukti waktu ada masalah biasanya ibu yang cenderung lebih mengatur dan saya lebih manut aja sama ibu, saya sudah tahu soalnya bagaimana karakter ibu. jadi ya apakah ibu sesuai dengan keturunan Kojanya menurut saya bisa jadi.	Latar belakang budaya ketika terjadi konflik
5.	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?	Kalau saya sih merasa tidak.	Ancaman budaya ketika terjadi konflik

### **Manajemen konflik pada pasangan Pernikahan Beda Etnis**

6.	Bagaimana yang anda dan pasangan lakukan untuk jalan keluar untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Saya keluar sebentar atau istri saya keluar sebentar nanti kira-kira kalau usdah dingin, nggak ngomel-ngomel udah balik biasa lagi. Intinya kalau saya udah keluar itu sudah hilang jengkelnya, istri saya ya juga udah hilang kesalnya kalau sudah tidak ketemu sebentar.	Penyelesaian konflik
7.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Ya karena saya tahu istri saya orangnya gampang tersinggung, jadi saya berusaha untuk lebih jaga omongan saya keistri saya supaya tidak menyinggung, ya saling ngertiin apa yang tidak disukai dari masing-masing biar tidak ada keributan lagi	Upaya meminimalisasi konflik
8.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya	Biasanya saya yang lebih sering mengalah ke ibu. Karena konflik kalau di teruskan dan tidak ada yang mau mengalah ya hubungan rumah tangganya bubar, kalau saya ngalah kan paling kalau sudah selesai kan juga nanti diem.	<i>Renegotiation Relationship</i>
9.	Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah dengan pasangan? Apakah sudah sesuai	Keinginan saya ya inginnya selalu akur, jika ada konflik nanti kembali akur lagi, untuk keinginan ke ibu sih lebih kesaya nggak menuntut ibu harus seperti apa, yang penting menerima aja. Jadi apakah sesuai ya mungkin sudah sesuai karena sekarang sudah di fase yang sama-sama mengetahui karakter dan cara masing-masing ketika konflik, jadi tidak dipermasahkan perbedaan cara penyelesaian masalah. cara saya menghindar dan ibu yang suka ngomel, kaya sudah tidak masalah buat saya.	<i>Renegotiation Relationship</i>

## Tabel Horizontalization 2

### Pasangan Pernikahan Jawa-Tionghoa

Informan 1.2 : Nur Azizah

Jenis Kelamin : Perempuan

Usia 48

### Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis

No	Pertanyaan	Pernyataan	Kata Kunci
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?	Kalau dari segi komunikasinya saat awal-awal menikah suami cenderung kaget dengan karakter saya yang kalau berbicara keras, suami mengira saya marah padahal memang kesehariannya kalau ngomong saya keras. Kalau suami berbicara menggunakan Bahasa Jawa saya tidak bisa dan terkadang muncul <i>miss com</i> karena salah pemaknaan dari yang dimaksud suami. pada akhirnya sekarang saya dan juga suami tidak pernah menggunakan Bahasa Jawa, karena ya saya tidak bisa, tapi suami saya ajarkan Bahasa Koja, Bahasa Koja sekarang dia sudah mengerti, sekarang malah sudah bisa berbahasa Koja dan lancar juga. Jadinya suami juga beradaptasi ke Bahasa nya saya walaupun keseharian kami tetap menggunakan Bahasa Indonesia.	Adaptasi budaya dalam pernikahan

### Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis

2.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Biasanya karena anak, kadang juga karena perbedaan pendapat. Seperti konflik perbedaan pendapat juga saya bilang ke anak saya untuk tidak usah pacaran, besok saya yang mencari jodohnya dari orang Koja, tetapi suami saya ngomong ke anak saya untuk tidak usah menikah dengan orang Koja, karena suami saya merasa bahwa karakter orang Koja menang sendiri dan mendominasi dalam mengatur. Keinginan suami saya bahwa anak yang menentukan sendiri calon untuk pasangannya, tetapi saya tetap mau carikan orang Koja.	Penyebab terjadi konflik
3.	Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	Saya biasanya komunikasikan. Tetapi saya biasanya ngomel dulu setelah itu saya diemkan, bapak menghindar pergi tapi saya biasanya ngomel-ngomel terus. Biasanya bapak tinggal pergi, paling saya ngomel kok orang lagi ngomong malah ditinggal pergi. Habis itu udah akur lagi waktu bapak pulang karena sudah sama-sama tenang. Kalau dengan suami saya	Penyelesaian konflik

		sering yang membantah ke dia dan dia yang lebih banyak ngalahnya. Pokoknya kalau ada apa-apa saya yang lebih dominan, kalau ada pengambilan keputusan biasanya harus ikut keinginan saya.	
--	--	---	--

### Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis

4.	apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?	Menurut saya ia, karena suami saya kan dari Jawa biasanya ngobrolnya lemah lembut terkadang pakai Bahasa Jawa, sedangkan saya juga kalau berbicara keras atau intonasi tinggi gini karena udah dari bawaan budaya sana kalau ngomong keras. Memang sudah budayanya orang-orangnya agak keras, memang dibawa juga dari budayanya.	Latar belakang budaya ketika terjadi konflik
5.	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?	Saya pernah merasakan hal demikian, seperti contoh suami saya berbicara kepada anak saya jika mencari calon istri jangan dari Koja karena menurut suami saya orang Koja banyak mengatur dan perbincangan tersebut dilakukan didepan saya, saya merasa budaya saya di sudutkan oleh suami. terkadang pernah membahas hal tersebut kepada saya, suami saya mengutarakan bahwa menikah dengan orang beretnis Koja ada perasaan tidak enak nya bahwa merasa banyak mengatur. Hal tersebut terjadi karena pada pernikahan kami sempat ada konflik yang cukup besar, dan setelah konflik tersebut suami saya memiliki perspektif mengenai orang dengan etnis Koja. Saya dengan suami pernah konflik dengan kakak saya, ketika saya baru melahirkan anak ketiga saya, anak saya langsung diminta oleh kakak saya untuk diadopsi, walaupun sebenarnya kami kurang setuju, akan tetapi kakak saya tetap memaksa memiliki hak asuh atas anak saya tersebut. Setelah konflik tersebut membuat adanya pandangan mengenai etnis Koja dari suami saya. Akhirnya jalan keluarnya yang dilakukan saya dengan suami saya yasudah kami mengalah dan mengikhhlaskan. Sampai saat ini anaknya masih dengan kakak saya, anaknya ya tidak tahu kalau kami orang tuanya.	Ancaman budaya ketika terjadi konflik

### Manajemen konflik pada pasangan Pernikahan Beda Etnis

6.	Bagaimana yang anda dan pasangan lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Bapak mengikut saja dengan saya, karena biasanya bapak lebih ke diam dan menghindar. Jadi keputusan lebih ke terserah dan juga biasanya saya tetap dengan pendirian saya, saya ingin bapak mengikuti saya. Karena saya biasanya kalau ada perbedaan pendapat saya ngebantahin bapak. Saya maunya gini dia maunya gitu, pada akhirnya dia mau, jadi ya gitu caranya mesti dia yang ngalah pada akhirnya, karena dia udah paham bahwa orang Kojak memang keras orangnya.	Penyelesaian konflik
7.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya menang, dan apa alasannya	Bapak yang lebih banyak menang, ya seringnya kalau ada masalah sama bapak saya yang menang, tetapi kadang kalau saya menang salah saya diam, hanya saja jika ada hal yang kami perdebatkan kebanyakan saya yang menang dan bapak diam nurutin saya.	<i>Renegotiation Relationship</i>
8.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Dengan cara saling memahami satu sama lain, saat bapak yang sedang marah ya udah saya yang diam, pas saya menang juga ya sama-sama. tidak terus-terusan ingin menang sendiri, walaupun saya orangnya egois kalau ke bapak dan ingin menang kalau dalam konflik, tetapi kadang kalau saya yang salah saya tetap mengakui kemudian minta maaf ke bapak. Tidak serta merta ingin menang sendiri terus.	Upaya meminimalisasi konflik
9.	Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah dengan pasangan? Apakah sudah sesuai	Ya semuanya bisa baik lagi kalau komunikasi. Keinginan saya ya kalau ada unek-unek didengar oleh suami, dan alhamdulillah selama ini kalau ada keluhan didengar oleh suami. Saya kalau menyelesaikan masalah gampang kok, yang penting setelah marah-marahan dan diam-diaman yasudah Kembali komunikasi lagi dengan baik dan Kembali bekomunikasi lagi. Ya kurang lebih kadang sudah sesuai yang diharapkan, walaupun nggakbisa 100% karena ya kita harus menerima kekurangan pasangan.	<i>Renegotiation Relationship</i>

### Tabel Horizontalization 3

#### Pasangan Pernikahan Jawa-Tionghoa

Informan 2.1 : Wati Hartini

Jenis Kelamin : Perempuan

Usia 59

#### Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis

No	Pertanyaan	Pernyataan	Kata Kunci
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?	Karena saya sudah mengenal bapak dari kecil yang mana bapak sudah menjadi teman main semasa kecil jadi kami sudah saling mengetahui satu sama lain, tahu karakter dari bapak orangnya bagaimana, latar belakangnya seperti apa, jadi untuk awal menikah sebenarnya hamper samaketika saya berteman, mungkin ya ada juga karakter yang baru saya ketahui ketika sudah menikah, hanya saja tidak menjadi kendala serius, adaptasinyaapun tidak terlalu susah karena Kembali lagi kami sudah saling mengenal sejak lama.	Adaptasi budaya dalam pernikahan

#### Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis

2.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Kalau konflik pasti pernah, namanya rumah tangga dua pribadi yang berbeda, apa lagi ketemu orang lain dari beda latar belakang pasti ada konflik. Kalau penyebab konflik biasanya masalah anak, seperti contoh anak saya kan perempuan, dan menantu saya kan orangnya keras, konflik didalam rumah tangga tu sering ada, jadi kalau bapak mendengar anaknya ada masalah apalagi anak satu-satunya kan, karena adeknya sudah meninggal, jadi kalau ada anaknya kena masalah apa bapak langsung darah tinggi. Langsung dia marah-marah pengen kesana ikut campur dan marah-marah begitu, tapi saya sering handle saya bujuk-bujuk. Jadi kalau anak ada masalah rumah tangga sama suaminya kan kadang curhat ke saya trus saya juga tutup-tutupi ke bapak yang sekiranya biar bapak tidak marah.	Penyebab terjadi konflik
3.	Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	Biasanya saya diemkan saja, habis itu ya di komunikasikan kembali, kami kadang jalan keluar pergi sambil ngobrol gitu, nanti kami membahasa untuk diselesaikan seperti bagaimana setelah berembukan, yasudah jadinya nanti ngalir aja, nanti setelah ngalir baru terlihat	Penyelesaian konflik

		jalannya seharusnya kita ambil seperti apa, jadi kadang kan gabisa langsung keputusan.	
--	--	--	--

### Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis

4.	apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?	Iya, karena suami saya dari segi latar belakang dipengaruhi oleh budayanya, selain itu dipengaruhi juga dari dimana dulu ia berada dalam lingkungan. Suami saya yang sudah di didik dari orang tuanya yang keras kemudian sekolah hanya sampai kelas 3 SD, jadi lingkup pergaulannya juga mempengaruhi, jadi bapak yang orangnya keras lebih kasar karena dari teman-teman lingkungannya, namun pelan-pelan ia juga mengubah dari karakternya yang keras dan kasar untuk lebih lembut ketika berbicara dengan saya, walaupun terkadang masih terbawakarakter kerasnya tapi bapak juga berusaha menyesuaikan diri. Kalau saya lihat dari keturunan bapak keluarganya memang bicaranya keras-keras, apalagi bapaknya dari keturunan Hokkien ya, jadi saya kalau di ajak berbicara awalnya dulu sempat kaget, sekarang ya saya menyesuaikan diri juga ketika saya ada di dalam keluarganya bapak, saya memahami jika memang karakter keluarganya seperti itu. Kadang saya juga nggak paham bahasanya mertua saya yang bahasanya campur-campur antara Bahasa Indonesia dan Hokkien. Dari mertua saya tu begitu, jadi kalau anak-anaknya kalau berbicara keras-keras begitu. Saya soalnya mendengarnya waktu keluarga bapak saling berbicara pakai Bahasa nya mereka seperti nada orang sedang marah-marah. Awal pernikahan ya saya sempat tersinggung terus dengan bapak tapi semenjak sudah penyesuaian jadi lebih mudah untuk ngertiin karakternya aja sekarang.	Latar belakang budaya ketika terjadi konflik
5.	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?	Kalau nyudutin bawa-bawa etnisnya saya (Jawa) sih tidak, tetapi ya bapak sering ngomel karena pembawaan saya yang alon-alon, ngerjain apa-apa lemah lembut, kan tahu sendiri orang Jawa memang begitu pembawaannya, walaupun sebenarnya juga tidak semua dan saya juga sering ngomel ke bapak kalau ngomong keras-keras kayak orang marah, tapi nggak pernah kalau berantem nyebutin ini karena latar belakang kamu orang liar atau dari ras hokkien, kaya gitu tidak pernah. Hanya permasalahan karakter pembawaan sesuai latar belakang nya yang terkadang menjadi masalah. Sampai menyudutkan latar belakangnya tidak pernah sih.	Ancaman budaya ketika terjadi konflik



**Manajemen konflik pada Pasangan Pernikahan Beda Etnis**

6.	Bagaimana yang anda dan pasangan lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Kalau masih panas ya kami biasanya saling mendiami satu sama lain, biasanya menghindari seperti itu, kalau masalah yang kami sama-sama keadaan baik-baik aja tapi masalah yang harus di selesaikan ya kami runding dulu, kalau memang tidak ada penyelesaiannya ya biasanya bapak juga cari solusi keluar, ngobrol sama temannya baiknya gimana dengan masalah yang kami sekeluarga hadapi, misalnya sempat masalah dengan ipar, bapak cerita ke temannya untuk minta saran dan solusi karena kami berdua juga sudah mentok untuk mencari jalan keluarnya. Seringnya bapak yang lebih dominan ya kalau kami ada masalah, saya kadang seringnya diem aja. Kadang tu saya pikir oh ya ada benarnya juga yang diomongkan oleh bapak, jadi saya lebih terbuka pikirannya setelah bapak jelasin pada akhirnya yaudah saya nurutin aja.	Penyelesaian konflik
7.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Biasanya saya ngalah aja, tidak mau ikutin ego, saat bapak sedang marah atau ada konflik sama saya, saya yang cenderung ngalah, sabar aja daripada kalau diteruskan malah hanya akan memperparah keadaan. Paling saya tau permasalahannya apa ya sudah saya berusaha untuk mengerti karakter bapak seperti itu, jadi ya mengalah aja.	Upaya meminimalisasi konflik
8.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya	Saya yang biasa mengalah. Lebih baik saya mengalah daripada ribut kan. Tetapi kebanyakan bapak sudah nimbang-nimbang jadi dia tau kan harusnya bagaimana dan seperti apa. Kadang saya merasa cara berkomunikasi kami belum sejalan, kadang juga belum bisa menyesuaikan sama bapak yang orangnya keras ceplas ceplos sedangkan saya pendiem, jadi daripada saya sakit hati dengan ucapan bapak mending saya yang mengalah pada akhirnya.	<i>Renegotiation Relationship</i>
9.	Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah dengan pasangan? Apakah sudah sesuai	Yang tepat dikomunikasikan. Karena kan orang kadang merasa dengan egonya bahwa saya yang benar, kadang kan timbul ego sendiri jadi kalau tidak komunikasi makin banyak konflik akhirnya makin jadi banyak salah paham. Ya harapannya saya bisa negur bapak, bisa sesuai sama, karena saya yang pendiam dengan bapak yang ceplas-ceplos kadang sering takut mau ngomong sama bapak karena takut saya sakit hati, akhirnya saya lebih pilih untuk lebih banyak mengalah dengan diam. Kadang saya kesel sama bapak saya cemberut dan lebih pilih diam saja, pas di tanya sama bapak kenapa saya diam aja jawab tidak kenapa-kenapa. Kadang didalam hati tu ada yang kayak tidak sesuai kan,	<i>Renegotiation Relationship</i>

		<p>pengen ngomong tapi males debat yasudah saya diam. Karena bawaan saya yang ada apa-apa di pendam jadi agak susah untuk mengutarakan pendapat, dan juga karena mungkin bapak lebih dominanya, jadi dia ngomong apa gitu saya diam aja, jadi saya ngalah.</p>	
--	--	--	--

#### Tabel Horizontalization 4

#### Pasangan Pernikahan Jawa-Tionghoa

Informan 2.2 : Oeit Thiam Hien

Jenis Kelamin : Laki-laki

Usia 63

#### Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis

No	Pertanyaan	Pernyataan	Kata Kunci
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?	Tidak begitu mempermasalahkan karena kami sudah mengenal dari kecil karakter masing-masing, sudah banyak adaptasi yang kami lakukan karena ibu merupakan teman masa kecil saya.	Adaptasi budaya dalam pernikahan

#### Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis

2.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Biasanya contohnya dari segi anak-anak, kadang kami punya perbedaan pendapat mengenai anak. Terkadang mungkin waktu anak nakal istri saya akhirnya marah dan saya ikut memarahkan istri, akhirnya jadi konfliknya dengan istri juga seperti gitu. Atau juga konflik dengan perilaku saya yang kurang pas, mungkin saya melakukan sesuatu yang tidak sesuai dengan pemikiran istri, akhirnya istri saya protes dan complain. Karena biasanya kalau konflik itu karena masing-masing pakai ego biasanya, sayanya mempertahankan ego dia juga mempertahankan kebenarannya yang ia miliki juga dan akhirnya jadi konflik. atau istri sedang sibuk dengan kesibukannya kemudian saya merasa terabaikan oleh istri akhirnya egonya keluar dan menjadi marah.	Penyebab terjadi konflik
3.	Bagaimana cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	Iya nanti jika sudah kami komunikasikan biasanya ibu menjelaskan maksudnya dia. Terkadang ibu bilang ke saya untuk jangan ikut campur dulu ketika saya sedang memarahi anak, lebih baik diam dulu dan nanti ketika sudah di belakang anak-anak baru ibu bahas ke saya. Terkadang saya yang marah ke anak ibu menganggap ketika saya marah terkadang berlebihan, ibu menegur saya karena takut mereka menjadi trauma. Terkadang saya ketika marah suka teriak-teriak. Jadi setelah ada hal yang diantara kami tidak sukai biasanya kami komunikasikan. Masalah yang agak menjadi konflik itu biasanya seperti kepribadian kami. Seperti misal saya sudah lelah bekerja dan capek, ketika sampai rumah masih ada masalah, jadinya	Penyelesaian konflik

		kami marah akhirnya konflik juga. Latar belakang saya dan ibu yang berbeda membuat kami terkadang banyak konflik. Bapak saya juga keturunan china Hokkien, karakter dari keturunan tersebut yang membuat saya menjadi orang yang cenderung keras apalagi saat berbicara agak kasar, sedangkan istri saya orangnya alon-alon, lemah lembut itu jadi kadang sering bentrok, istri saya sering nangis kadang kalau berantem sama saya yang latar belakangnya agak keras.	
--	--	---	--

### Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis

4.	apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?	Kalau istri saya memang karakternya lemah lembut, kerja apapun pelan, kalau ngomong pun cenderung lemah lembut. Jadi saya sering kurang sabaran kayak saya mau kerja serba cepat, menurut saya karena karakter ibu seperti itu dari Jawa juga, seperti katanya orang Jawa alon-alon asal kelakon itu ya bisa. Seperti saya itu kan orangnya ceplas-ceplos, ada apa-apa saya langsung ngomong, kadang kan nyakitin perasaan orang atau buat tersinggung, sering kadang ngomong sama orang dan istri saya menegur saya kalau ngomongnya sudah keterlaluan, karakter orang Jawa sopan santun lebih tinggi, halusnya juga lebih halus, dapatnya saya yang kehidupannya biasa nya liar dan apalagi keturunan dari Hokkien, akhirnya kita bawa karakter masing-masing begitu, seperti istriyang halus seperti itu yasudah, saling menerima keunikan dari karakter masing-masing.	Latar belakang budaya ketika terjadi konflik
5.	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?	Kalau latar belakang tidak ada, lagipula kita sudah tahu dan saling mengenal sejak kecil, mau diributin latar belakang seperti apa lagi. Jadi kita dari latar belakang tidak ada masalah, seperti saya yang awalnya diterima sama ibu dalam kondisi tidak beragama, sedangkan ibu kristennya kuat dan sudah dari orang tuanya turun temurun ke dia jadi kan sudah agamis. Sedangkan saya orang liar yang tidak mengerti apa-apa mengenai agama, ke gereja tidak, ke masjid tidak, ke klenteng juga tidak. Setelah saya menikah dengan ibu yang agamanya Kristen, akhirnya saya mau tidak mau awalnya jadi ngikut ibu ke Kristen, tetapi tidak ada paksaan dari ibu juga untuk beragama Kristen, hanya saja saya yang lama-lama sadar masa iya saya sebagai kepala rumah tangga tidak punya agama rasanya aneh. Jadi setelah saya masuk Kristen, kurang lebih umur 39 ke 40 tahun saya dapat kerjaan di Klenteng Sampokong, kemudian saya merasa lebih nyaman dan dapat panggilan di Tionghoa. Itupun kami komunikasikan terlebih dahulu, setelah ibu	Ancaman budaya ketika terjadi konflik

		mengizinkan yasudah. Kami sekarang sudah ada difase meyakini bahwa agama itu sama, prinsipnya kita makhluk hidup harus berperilaku baik.	
--	--	--	--

### **Manajemen konflik pada Pasangan Pernikahan Beda Etnis**

6.	Bagaimana yang anda dan pasangan lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Ya kami biasanya diam dulu, saling menjauh. Kadang saya pulang kerja jadi diam, misal kami habis konflik, setelah bertengkar, tapi setelah itu baikan lagi, tidak dibawa berlarut-larut. Kadang kalau ada sebuah permasalahan, kami sama-sama butuh jalan keluar, tapi dirumah ada orang-orang kayak ipar atau sodara lainnya, kami jalan keluar makan diluar dan membicarakan baiknya seperti apa. Kemudian saat kami menemukan solusi akhirnya hal itu kita buat jadi komitmen untuk kami kedepan, karena kadang tidak semua masalah ada jalan keluar tapi kita bawa seperti air mengalir aja.	Penyelesaian konflik
7.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Saya biasanya dengan lebih intropeksi diri, oh istri saya tidak suka saya seperti apa, saya berusaha untuk memahami. Selain itu saya selalu menyelipkan humor didalam kehidupan rumah tangga saya untuk meredakan ketegangan, karena dengan humor hidup kami lebih berwarna ngga saling tegang. Walaupun saya keras, kadang saya habis konflik sama istri, istri akhirnya marah trus mendiami saya, kami saling intropeksi agar kedepan tidak terulang dan upaya yang dilakukan buat peredanya mendinginkan suasana dengan saya bercandain ibu.	Upaya meminimalisasi konflik
8.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya	Kalau masalah sering ngalah ya sering mengalah istri saya, yang sering ngajak ngomong dulu lebih istri karena dia lebih dapat mengontrol emosi dan meredakan egonya, kadang kayak habis bertengkar trus pas saya pulang kerja istri saya sudah ngajak ngomong dulu seperti bilang makan pah, akhirnya dengan itu buat saya menjadi lebih luluh. Alasannya ya karena memang istri orangnya lebih sabar, jadi ya keimbang dengan istri saya yang lebih sabaran sedangkan saya orangnya keras.	<i>Renegotiation Relationship</i>
9.	Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah dengan pasangan? Apakah sudah sesuai	Iya sudah, keinginan saya ada masalah bisa di bicarakan dengan baik, saling memahami satu sama lain, karena kalau sudah menikah menerima kekurangan satu sama lain. Kalau ada masalah di komunikasikan, kalau menurut saya paling tepatnya malam hari, kan biasanya udah sama-sama santai, istri sudah selesai aktivitas pekerjaan rumah tangga saya juga pulang kerja, pada waktu itu emosinya juga sudah lebih stabil buat berkomunikasi, setelah seharian saling diami-diamin menghindari akhirnya kami saling mikir	<i>Renegotiation Relationship</i>

		<p>masing-masing dan jadi lebih bisa intropeksi diri, biasanya ditanya tadi kenapa,dan pikiran kamipun lebih baik kareda sudah sama-sama intropeksi jadi kadang menerima bahwa saya salah, seharusnya saya tidak seperti tadi. akhirnya kelihatan dimana letak kesalahan dan dimana yang membuat kita konflik. Jadi kita membicarakan dari awal, akhirnya jadi komunikasi, yasudah selesai jadinya. Kalau sudah sesuai ya menurut saya sudah sesuai, karena ibu orangnya juga sabar, pengertian, dan bisa membaca suasana, kalau mungkin saya lagi kurang baik keadaannya, dia bisa ngontrol diri.</p>	
--	--	--	--

## Tabel Horizontalization 5

### Pasangan Pernikahan Jawa-Minang

Informan 3.1 : Trisnady Ibrahim

Jenis Kelamin : Laki-laki

Usia 55

### Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis

No	Pertanyaan	Pernyataan	Kata Kunci
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?	Ya nggak terlalu gimana-gimana, karena yang terpenting bagi saya seiman, untuk perkara berbeda etnis tidak terlalu menjadi jadi masalah, buat karakternya yang orang minang katanya begini begitu tidak menjadi masalah utama di hubungan pernikahan, karena dasarnya kalau yang bersangkutan walaupun etnisnya berbeda yang penting cocok sejalan yasudah bisa berkomitmen untuk menikah, walaupun kan ada stigma kalau katanya orang minang cenderung pelit atau keras kan itu adat, jadi nggak begitu jadi persoalan karena tujuan menikah pasti ada saja ketidakcocokan. Kan waktu pacaran juga sudah di fase pengenalan jadi sudah tahu karakternya seperti apa jadi tidak merasa kaget dengan karakternya.	Adaptasi budaya dalam pernikahan

### Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis

2.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Biasanya karena komunikasinya yang kurang lancar, saya orangnya kurang terbuka pendiam jadi banyak dmembiarkan mengalir saja, hal itu berbeda dengan cara istri saya yang menyelesaikan konfliknya dengan berkomunikasi namun ketika berbicara intonasinya yang cukup tinggi hal itu juga menjadi konflik.	Penyebab terjadi konflik
3.	Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	Biasanya menghindari konflik dengan cara diam, akhirnya karena kelamaan jadi reda sendiri, soalnya biasanya saya cenderung males berdebat jadi yasudah dibiarkan saja. Saya lebih suka menghindar sajakarena malas berdebat dan berujung rebut biasanya kalau di teruskan. Akhirnya setelah ribut juga tidak ada di bahas lagi jadi yasudah mengalir saja. Jadi kalau ada keputusan hal yaudah suami ngikut apa kata istri saja.	Penyelesaian konflik

### Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis

4.	apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?	Kalau menurut saya mungkin lebih dari karakter pribadi istri, kalau istri saya orangnya yang memang keras, dari segi berbicara terlebih. Tetapi karakter budayanya tetap pasti menjadi dorongan membuat pasangan kalau ngomong keras seperti orang marah.	Latar belakang budaya ketika terjadi konflik
5.	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?	Iya kadang pernah, Istri saya pernah ngomong dengan saya, ternyata orang Jawa kayak gitu ya orangnya. Atau saat konflik membawa-bawa cara mendidik orang tua saya, kan saya keturunan ningrat jadi banyak aturan kebudayaannya, yang mungkin ada perbedaan-perbedaan dengan kebudayaan di Minang. Terus ngebanding-bandingin orang minang dengan orang Jawa, bilang kalau di Minang ngga seperti ini seperti itu, akhirnya jadi dibawa ngomong iya memang budaya nya yang paling baik.	Ancaman budaya ketika terjadi konflik

### Manajemen konflik pada Pasangan Pernikahan Beda Etnis

6.	Bagaimana yang anda dan pasangan lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Ya saya kan biasanya menghindari konflik dengan cara diam, akhirnya karena kelamaan jadi reda sendiri, soalnya biasanya saya malas untuk berdebat jadi yasudah saya lebih pilih untuk dibiarkan saja masalahnya mengalir dengan sendirinya. Jadi saya lebih banyak menghindar aja karena tidak ingin memperpanjang masalah dengan istri, karena males ribut juga. Akhirnya setelah ribut juga tidak ada di bahas lagi yasudah ngalir aja. Jadi kalau ada keputusan hal terkadang saya cenderung mengikuti apa kata pasangan saja.	Penyelesaian konflik
7.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Ya pada akhirnya menerima kekurangan dan saling mengerti aja, istri saya orangnya seperti ini, dia tidak suka diperlakukan seperti ini, berarti saya berusaha mengurangi, walaupun tidak bisa sesuai dengan harapannya, tapi ya berusaha saling merubah dan mengerti aja watak dan karakternya.	Upaya meminimalisasi konflik
8.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya	Saya juga merasa mengalah, kalau ada konflik atau masalah dengan istri, atau istri ngomel-ngomel yasudah saya diem, karena menurut saya dengan cara diam dan menghindar itu adalah sikap mengalah.	<i>Renegotiation Relationship</i>
9.	Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah dengan pasangan? Apakah sudah sesuai	Keinginan saya kami bisa saling mengerti dan menerima cara dan sikap pasangan dalam mengelola konflik yang pasti berbeda-beda untuk meredakan emosi. saya memiliki kekurangan yang harapannya dapat diterima oleh istri saya, seperti sikap saya yang menghindar terlebih dahulu ketika ada masalah, walaupun mungkin cara tersebut kurang tepat bagi istri, namun cara tersebut yang	<i>Renegotiation Relationship</i>



		menurut saya tepat untuk meredam amarah saya jika terjadi konflik.	
--	--	--	--

## Tabel Horizontalization 6

### Pasangan Pernikahan Jawa-Minang

Informan 3.2 : Eka Leova Nazar

Jenis Kelamin : Perempuan

Usia 48

### Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis

No	Pertanyaan	Pernyataan	Kata Kunci
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?	kalau saya saat awal-awal pernikahan agak terkejut dengan perbedaan-perbedaan yang saya dan suami miliki, cukup banyak beradaptasi dengan karakter pasangan, seperti sifatnya yang sangat pendiam, seringnya kadang saya ngomong tidak marah tapi terjadi kesalahpahaman bawah suami saya menganggap saya marah padahal saya ngomong biasa aja ke pasangan.	Adaptasi budaya dalam pernikahan

### Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis

2.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Iya sering. Biasanya konfliknya karena salah paham atau kurang terbuka didalam rumah tangganya. Kadang saya bingung karena saya merasa tidak marah tetapi suami saya menggagap saya marah dengannya, saya nya tidak merasa marah, tapi sikap pasangan jadi berubah dari raut wajah langsung kayak kesel sama saya. ya mungkin karena suara saya keras, pasangan saya orangnya kalem banyak mendem jadinya salam paham trus jadi masalahnya karena itu.	Penyebab terjadi konflik
3.	Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	saya sama pasangan caranya berlawanan, kalau pasangan caranya mendiamkan dan menghindari dari saya. Jadi saya udah tahu sendiri pasangan lagi marah dari raut wajah dan sikap pasangan ke saya yang jadi berubah dan berbeda. Kalau saya keinginannya setiap ada masalah di diberitahu apa yang menjadi kesalahan saya, di cari jalan keluarnya, tapi kan suami saya tidak biasanya ia lebih banyak diamnya dan biasanya cenderung memilih daripada ribut mending menghindari, jadi sering konfliknya karena perbedaan cara penyelesaian konflik, pasangan keinginannya menghindari sedangkan saya keinginannya langsung di komunikasikan kemudian segera selesai. Jadi kalau saya biar leganya biasanya mengutarakan perasaan saja ngomel-ngomel dan akhirnya hal tersebut yang membuat saya plong, setelah itu pasangan mendiamkan saya karena kesalnya dia yang lama yasudah saya diemkan juga tapi yang penting apa yang menjadi unek-	Penyelesaian konflik

		unek saya sudah lega dan pasangan juga sudah mendengarkan apa yang saya rasakan.	
--	--	--	--

### **Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis**

4.	Apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan stereotipe latar belakang budayanya?	Saya merasa pasangan kalau ngomong halus lembut, jadi kalau saya yang ngomong agak keras gitu jadi sering salah paham ngira saya marah, kayak perbedaan karakter saya dan pasangan yang saya keras bawaan orang minang membuat pasangan mengira saya marah.	Latar belakang budaya ketika terjadi konflik
5.	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?	Sepertinya sih tidak.	Ancaman budaya ketika terjadi konflik

### **Manajemen konflik pada Pasangan Pernikahan Beda Etnis**

6.	Bagaimana yang anda lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Saya aslinya pengennya di musyawarahin, kalau ada yang salah di kasih tahu, tetapi karena suami menghindari dari saya dan saat ada masalah biasanya dibiarkan berlalu gitu aja, akhirnya yasudah saya ikutin sikapnya pasangan akhirnya di diemkan juga. Jadi sebenarnya jalan keluar yang kami lalui itu tidak sesuai sama yang saya mau, tapi karena pasangan menghindari terus akhirnya saya capek dan lebih kayak terserah dia aja. Soalnya pasangan nyeleasai masalah caranya ngediamin dan itu lama, berlawanan dengan cara saya. Jadi biasanya saya yang berusaha lebih aktif untuk berusaha berkomunikasi lagi sama pasangan setelah konflik.	Penyelesaian konflik
7.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Pada akhirnya cara yang saya lakukan untuk meminimalisasi konflik ya mengurangi komunikasi yang sekiranya dapat jadi konflik dengan pasangan. Karena setiap saya komunikasi suami gampang tersinggung dan juga gampang salah paham dan tetapi kalau udah marah mendiamkan saya lama jadi kan bingung sendiri harus bertindak seperti apa dan bagaimana, akhirnya ya caranya dengan mengurangi komunikasi, jadinya biasanya ngomongnya yang penting-penting dan seperlunya saja.	Upaya meminimalisasi konflik
8.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya menang, dan apa alasannya	Kalau saya sih merasa saya terus, ngalahnya tu lebih ke pasangan kalau udah kesal atau marah ngediamin dan menghindari saya sampai lama, jadi pada akhirnya saya yang ngalah dengan cara ngajak pasangan komunikasi duluan, nurunin ego buat menghilangkan rasa kesal, dan tutup masalahnya walaupun belum di komunikasikan.	<i>Renegotiation Relationship</i>
9.	Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah	Keinginan saya ya dikomunikasikan, hanya terkendala pasangan yang tidak sejalan, lebihsuka untuk menghindari masalah. Sebenarnya	<i>Renegotiation Relationship</i>

	dengan pasangan? Apakah sudah sesuai	menghindar ketika berkonflik dan mengurangi komunikasi itu menurut saya kurang baik ya di dalam hubungan, tapi karena upaya penyelesaian konflik dengan komunikasi tidak bisa terealisasikan dengan pasangan, akhirnya kami saling menghindar. Cuma upaya terbaik dalam penyelesaian konflik ya dengan dikomunikasiin. Apakah sudah sesuai jelas belum	
--	--------------------------------------	--	--

## Invariant Horizon 1

Informan 1.1 : Suparjo

Jenis Kelamin : Laki-laki

Usia                    50

### **Pertanyaan:**

Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang budaya berbeda?

### **Pernyataan:**

“Pada saat awal pernikahan saya merasa kaget karena masa penjajakan hanya sekitar 3 bulan. Salah satunya karena intonasi serta logat bicara dari istri yang keras sehingga terjadi kesalahpahaman yang membuat sering mengira ia marah. Terkadang juga saya kurang paham dengan Bahasa istri, sempat ia marah dengan menggunakan bahasanya. Terkadang Bahasa saya ia kurang begitu paham (Jawa) walaupun istri sudah lama tinggal di Semarang. Di awal pernikahan banyak kesalahpahaman dengan budaya dari istri, sama saudaranya istri saya jarang berbincang, adaptasinya pun susah, baik dari segi komunikasi, kebiasaan, adat istiadat. Contoh kecil seperti orang Jawa yang memiliki adat berkumpul dengan keluarga, namun di tempat istri saya tidak ada kebiasaan berbincang dengan ipar, mereka tidak mau, namun kalau sesama etnis mereka yaitu etnis Koja mereka masih mau, tetapi dengan perbedaan budaya mereka kurang membuka diri dan merangkul dengan yang berbeda keturunan dengan mereka. Di awal pernikahan hal tersebut sering menjadi konflik karena ketidaktahuan saya sehingga banyak terjadi *miss com* karena hal ini, saya sering merasa tersinggung kenapa keluarga istri memperlakukan saya seperti itu, akan tetapi setelah memahami baru saya bisa mengerti memang dari budayanya mereka yang masih memandang perbedaan tersebut lama-lama memahami dan mampu beradaptasi dimana saya berada.”

## **Invariant Horizon 2**

Informan 1.2 : Nur Azizah

Jenis Kelamin : Perempuan

Usia 48

### **Pertanyaan 1:**

“Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan?”

### **Pernyataan:**

“Saya biasanya komunikasikan. Tetapi saya biasanya ngomel dulu setelah itu saya diamkan, bapak menghindar pergi tapi saya biasanya ngomel-ngomel terus. Biasanya bapak tinggal pergi, paling saya ngomel kok orang lagi ngomong malah ditinggal pergi. Habis itu udah akur lagi waktu bapak pulang karena sudah sama-sama tenang. Kalau dengan suami saya sering yang membantah ke dia dan dia yang lebih banyak ngalahnya. Pokoknya kalau ada apa-apa saya yang lebih dominan, kalau ada pengambilan keputusan biasanya harus ikut keinginan saya.”

### **Pertanyaan 2:**

“Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?”

### **Pernyataan:**

“Saya pernah merasakan hal demikian, seperti contoh suami saya berbicara kepada anak saya jika mencari calon istri jangan dari Koja karena menurut suami saya orang Koja banyak mengatur dan perbincangan tersebut dilakukan didepan saya, saya merasa budaya saya di sudutkan oleh suami. terkadang pernah membahas hal tersebut kepada saya, suami saya mengutarakan bahwa menikah dengan orang beretnis Koja ada perasaan tidak enaknyanya bahwa merasa banyak mengatur. Hal tersebut terjadi karena pada pernikahan

kami sempat ada konflik yang cukup besar, dan setelah konflik tersebut suami saya memiliki perspektif mengenai orang dengan etnis Koja. Saya dengan suami pernah konflik dengan kakak saya, ketika saya baru melahirkan anak ketiga saya, anak saya langsung diminta oleh kakak saya untuk diadopsi, walaupun sebenarnya kami kurang setuju, akan tetapi kakak saya tetap memaksa memiliki hak asuh atas anak saya tersebut. Setelah konflik tersebut membuat adanya pandangan mengenai etnis Koja dari suami saya. Akhirnya jalan keluarnya yang dilakukan saya dengan suami saya yasudah kami mengalah dan mengikhhlaskan. Sampai saat ini anaknya masih dengan kakak saya, anaknya ya tidak tahu kalau kami orang tuanya.

Dari berbagai konflik saya dan suami, saya yang selalu menang dan lebih dominan dalam mengatur, suami saya banyak ngalah. Ya dia bilang kalau orang Koja tu nggak enak, jangan mau menikah dengan orang Koja, sebenarnya kalau saya lihat padahal menikah dengan orang Koja tu lebih enak, seperti contoh orang Koja kalau udah nikah sekali mereka tidak akan mendua dan memiliki keinginan untuk menikah lagi, mereka nggak akan sampai selingkuh atau poligami sama orang lain lagi. Tapi kalau orang Jawa kan masih ada aja yang seperti umpamanya suaminya ngeliat perempuan cantik padahal udah punya istri trus seneng lagi, nanti akhirnya timbul perselingkuhan. Ayah saya pernah bilang, kalau nikah dengan orang Jawa itu kasihan nanti ditinggal, semua orang Koja ngomongnya seperti itu semua. Jadi kalau ayah saya waktu dulu masih hidup, tidak membolehkan saya menikah dengan orang Jawa, tetapi karena ayah saya sudah meninggal saya yang memilih calon saya sendiri. Kalau di Koja kan pasti di jodohkan dan itu harus dengan yang sesama Koja. Tapi menurut saya orang Jawa dulu dengan sekarang berbeda, orang dulu banyak yang berpoligami, sekarang mungkin nggak seperti itu semua nya.”

### **Invariant Horizon 3**

Informan 2.1 : Wati Hartini

Jenis Kelamin : Perempuan

Usia                    59

#### **Pertanyaan:**

“apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan stereotipe latar belakang budayanya?”

#### **Pernyataan:**

“Iya, karena suami saya dari segi latar belakang dipengaruhi oleh budayanya, selain itu dipengaruhi juga dari dimana dulu ia berada dalam lingkungan. Suami saya yang sudah di didik dari orang tuanya yang keras kemudian sekolah hanya sampai kelas 3 SD, jadi lingkup pergaulannya juga mempengaruhi, jadi bapak yang orangnya keras lebih kasar karena dari teman-teman lingkungannya, namun pelan-pelan ia juga mengubah dari karakternya yang keras dan kasar untuk lebih lembut ketika berbicara dengan saya, walaupun terkadang masih terbawa karakter kerasnya tapi bapak juga berusaha menyesuaikan diri. Kalau saya lihat dari keturunan bapak keluarganya memang bicaranya keras-keras, apalagi bapaknya dari keturunan Hokkien ya, jadi saya kalau di ajak berbicara awalnya dulu sempat kaget, sekarang ya saya menyesuaikan diri juga ketika saya ada di dalam keluarganya bapak, saya memahami jika memang karakter keluarganya seperti itu. Kadang saya juga nggak paham bahasanya mertua saya yang bahasanya campur-campur antara Bahasa Indonesia dan Hokkien. Dari mertua saya tu begitu, jadi kalau anak-anaknya kalau berbicara keras-keras begitu. Saya soalnya mendengarnya waktu keluarga bapak saling berbicara pakai Bahasa nya mereka seperti nada orang sedang marah-marah. Awal pernikahan ya saya sempat tersinggung terus dengan bapak tapi semenjak sudah penyesuaian jadi lebih mudah untuk ngertiin karakternya aja sekarang.”



## **Invariant Horizon 4**

Informan 2.2 : Oeit Thiam Hien

Jenis Kelamin : Laki-laki

Usia                    63

### **Pertanyaan 1:**

“Bagaimana cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan?”

### **Pernyataan:**

“Iya nanti jika sudah kami komunikasikan biasanya ibu menjelaskan maksudnya dia. Terkadang ibu bilang ke saya untuk jangan ikut campur dulu kwtika saya sedang memarahi anak, lebih baik diam dulu dan nantik ketika sudah di belakang anak-anak baru ibu bahas ke saya. Terkadang saya yang marah ke anak ibu menganggap ketika saya marah terkadang berlebihan, ibu menegur saya karena takut mereka menjadi trauma. Terkadang saya ketika marah suka teriak-teriak. Jadi setelah ada hal yang diantara kami tidak sukai biasanya kami komunikasikan. Masalah yang agak menjadi konflik itu biasanya seperti kepribadian kami. Seperti misal saya sudah lelah bekerja dan capek, ketika sampai rumah masih ada masalah, jadinya kami marah akhirnya konflik juga. Latar belakang saya dan ibu yang berbeda membuat kami terkadang banyak konflik. Bapak saya juga keturunan china Hokkien, karakter dari keturunan tersebut yang membuat saya menjadi orang yang cenderung keras apalagi saat berbicara agak kasar, sedangkan istri saya orangnya alon-alon, lemah lembut itu jadi kadang sering bentrok, istri saya sering nangis kadang kalau berantem sama saya yang latar belakangnya agak keras.”

### **Pertanyaan 2:**

apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan stereotipe latar belakang budayanya?

**Pernyataan:**

“Kalau latar belakang tidak ada, lagipula kita sudah tahu dan saling mengenal sejak kecil, mau diributin latar belakang seperti apa lagi. Jadi kita dari latar belakang tidak ada masalah, seperti saya yang awalnya diterima sama ibu dalam kondisi tidak beragama, sedangkan ibu kristennya kuat dan sudah dari orang tuanya turun temurun ke dia jadi kan sudah agamis. Sedangkan saya orang liar yang tidak mengerti apa-apa mengenai agama, ke gereja tidak, ke masjid tidak, ke klenteng juga tidak. Setelah saya menikah dengan ibu yang agamanya Kristen, akhirnya saya mau tidak mau awalnya jadi ngikut ibu ke Kristen, tetapi tidak ada paksaan dari ibu juga untuk beragama Kristen, hanya saja saya yang lama-lama sadar masa iya saya sebagai kepala rumah tangga tidak punya agama rasanya aneh. Jadi setelah saya masuk Kristen, kurang lebih umur 39 ke 40 tahun saya dapat kerjaan di Klenteng Sampokong, kemudian saya merasa lebih nyaman dan dapat panggilan di Tionghoa. Itupun kami komunikasikan terlebih dahulu, setelah ibu mengizinkan yasudah. Kami sekarang sudah ada difase meyakini bahwa agama itu sama, prinsipnya kita makhluk hidup harus berperilaku baik.”

## **Invariant Horizon 5**

Informan 3.1 : Trisnady Ibrahim

Jenis Kelamin : Laki-laki

Usia                    55

### **Pertanyaan 1:**

“Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda menyudutkan latar belakang etnis anda?”

### **Pernyataan:**

“Iya kadang pernah, istri saya berkata oalah ternyata orang Jawa seperti gitu ya orangnya. Atau saat konflik membawa-bawa cara mendidik orang tua saya dengan orang tuanya yang berasal dari etnis yang berbeda itu beda cara mendidiknya dengan orang tua istri, saya keturunan ningrat jadi banyak aturan kebudayaannya, yang mungkin beberapa ada yang berbeda dengan kebudayaan di Minang. Terkadang istri saya suka membandingkan orang minang dengan orang Jawa, seperti berkata kalau di Minang tidak seperti ini seperti itu, akhirnya saya jadi kebawa ngomong iya memang budaya nya kamu yang paling baik...”

### **Pertanyaan 2:**

“Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya menang, dan apa alasannya?”

### **Pernyataan:**

“Saya juga sudah merasa menang, kalau pasangan ada suatu hal, atau pasangan ngomel-ngomel yasudah saya diam, karena menurut saya dengan cara diam dan menghindar itu sama dengan menang.”

## **Invariant Horizon 6**

Informan 3.2 : Eka Leova Nazar

Jenis Kelamin : Perempuan

Usia                    48

### **Pertanyaan 1:**

“Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan?”

### **Pernyataan:**

“...saya dengan pasangan caranya berlawanan, pasangan memiliki caranya sendiri yaitu mendiami saya jika sedang marah. Jadi saya sudah tahu dengan melihat gestur pasangan jika lagi marah, karena raut wajah dan sikap pasangan ke saya yang ketika marah menjadi berbeda. Kalau saya inginnya setiap ada masalah di beritahu, di cari jalan keluarnya, tetapi suami saya tidak, biasanya suami saya banyak diamnya dia memilih daripada ribut lebih baik menghindar, jadi kami sering konfliknya karena perbedaan cara kami dalam penyelesaian konflik. pasangan inginnya menghindar yang berbeda dengan saya yang inginnya langsung di komunikasikan agar segera selesai. Jadi cara yang saya lakukan saat ini jika terjadi konflik dengan suami dengan mengutarakan perasaan mengomel kemudian menjadi lega, setelah itu pasangan mendiamkan saya ya sudah saya diam saja yang penting sudah lega karena pasangan sudah mendengar apa yang saya keluhkan.”

### **Pertanyaan 2:**

“Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?”

### **Pernyataan:**

“Pada akhirnya cara yang saya lakukan untuk meminimalisasi konflik adalah dengan mengurangi komunikasi yang sekiranya dapat jadi konflik dengan pasangan. Karena setiap saya mengkomunikasikan konflik suami saya mudah tersinggung dan jadi mudah

salah paham, tetapi kalau sudah marah dan saya di diamkan juga jadi kan bingung sendiri harus bertindak bagaimana dalam penyelesaian konflik, akhirnya caranya dengan mengurangi komunikasi, jadi biasanya ngomongnya yang penting-penting saja...”

**OPEN CODING**  
**MANAJEMEN KONFLIK PASANGAN SUAMI ISTRI BEDA ETNIS**

**Coding Informan Pihak Pasangan Etnis Jawa**

**Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis**

No.	Isi Pertanyaan	Informan I (Suparjo / 50)	Informan III (Wati / 59)	Informan V (Trisnady / 55)
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang etnis berbeda?	Informan I saat awal pernikahan merasa kaget dengan karakter istri, terlebih masa pengenalan yang relative singkat sehingga perlu banyak mengenal lebih dalam mengenai sifat serta kebiasaan istri. Banyaknya <i>miss com</i> dan kebiasaan yang berbeda satu sama lainnya membuat informan I perlu adaptasi terhadap sifat dan karakter istri.	Dikarenakan informan III sudah berteman dan mengenal suaminya yang berasal dari etnis berbeda sejak kecil, maka informan III sudah mengenal dan terbiasa dengan karakter suaminya, sehingga tidak diperlukan adaptasi yang cukup mendalam dengan pasangan.	Informan V tidak begitu merasakan masalah atau kendala ketika menikah dengan pasangan yang berbeda etnis karena saat pacaran atau sebelum menikah sudah mengenal karakter pasangan, sehingga ketika menikah tidak terlalu kaget terhadap sifat dan kebiasaan dari pasangan.
		Informan I perlu banyak adaptasi di awal pernikahan dengan pasangan terhadap sifat kebiasaan dan perbedaan-perbedaan dengan pasangan, sementara informan III dan V tidak begitu kaget dan mempermasalahakan perbedaan dengan pasangan karena sudah mengetahui karakter-karakter yang dimiliki pasangan sejak sebelum menikah.		

**Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis**

No.	Isi Pertanyaan	Informan I (Suparjo / 50)	Informan III (Wati / 59)	Informan V (Trisnady / 55)
1.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Masalah yang terjadi pada informan I dengan pasangan adalah karena masalah anak, mengenai pola asuh dan keinginan mengenai anak yang berbeda dengan pasangan.	Masalah yang terjadi pada informan III dengan pasangan adalah karena masalah anak, mengenai pola asuh dan cara pandang menghadapi anak yang berbeda dengan pasangan sesuai pada karakter masing-masing yang berbeda.	Masalah yang terjadi pada informan V dengan pasangan adalah karena komunikasi yang kurang lancar.

		Konflik yang biasanya terjadi pada nforman I dan III adalah masalah anak mengenai pola asuh serta perbedaan masing-masing karakter dalam mendidik anak, sementara konflik yang biasa terjadi pada informan V adalah komunikasi dengan pasangan yang kurang lancar serta kurang terbukanya informan V dengan pasangan.		
2.	Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	Ketika terjadi konflik, sikap yang dilakukan informan I adalah pergi dan menghindar dari pasangan.	Ketika terjadi konflik, sikap yang dilakukan informan III adalah menghindari konflik dengan sikap mendiami pasangan, namun setelah itu cara yang dilakukan untuk menghadapi konflik dengan pasangan ialah di komunikasikan.	Ketika terjadi konflik, sikap yang dilakukan informan V adalah menghindari konflik dengan cara mendiami pasangan.
		Sikap yang dilakukan ketiga informan baik informan I, III, dan V ketika menghadapi konflik dengan pasangan adalah menghindari konflik. Informan I cenderung pergi dan menghindar dari pasangan, sementara informan III dan V menghindari konflik dengan cara mendiami pasangan.		

### Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis

No.	Isi Pertanyaan	Informan I (Suparjo / 50)	Informan III (Wati / 59)	Informan V (Trisnady / 55)
1.	apakah ketika berkonflik pasangan anda cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?	Menurut informan I, ketika berkonflik pasangannya sesuai dengan budayanya. Informan I merasa pasangannya cenderung memiliki karakter yang keras, mendominasi, dan mengatur dan hal tersebut menurut informan I sesuai dengan karakter kebudayaan pasangannya.	Menurut informan I, ketika berkonflik pasangannya sesuai dengan budayanya. Informan I merasa pasangannya cenderung keras, Intonasi serta logat bicara pasangannya sesuai dengan latar belakang budaya.	Menurut informan V, ketika berkonflik pasangannya tidak sesuai dengan latar belakang budaya, bagi informan V karakter pasangannya adalah pembawaan karakter dari diri pasangannya.
		Informan I dan III merasa bahwa latar belakang budaya mempengaruhi pasangannya ketika berkonflik, berbeda dengan informan V yang mana ketika konflik pembawaan dari pasangannya adalah karakter yang ada pada pasangan.		
2.	Apakah ketika berkonflik ada terkadang merasa pasangan anda	Menurut informan I pasangannya tidak menyudutkan latar belakang etnis nya.	Menurut informan III pasangannya tidak menyudutkan latar belakang etnis nya secara langsung, namun	Informan V merasa bahwa pasangannya pernah menyudutkan latar belakang etnisnya, terkadang

	menyudutkan latar belakang etnis anda?		bagi informan III, pasangannya sering mengomentari mengenai Tindakan dan pembawaan dari informan III yang baginya hal tersebut secara tidak langsung menurut informan membawa karakter budayanya.	pasangannya membanding-bandingkan aturan serta didikan dari etnis informan dengan dirinya, sehingga dari hal tersebut muncul konflik akibat informan V merasa di sudutkan etnisnya.
		Informan I tidak merasa pasangannya menyudutkan latar belakang etnis, sementara informan III dan V pernah merasa disudutkan latar belakang etnisnya oleh pasangannya, pasangan informan III mengomentari pembawaan dari informan III yang secara tidak langsung hal tersebut membawa karakter budayanya, sementara informan V merasa bahwa pasangannya membanding-bandingkan aturan serta didikan dari masing-masing budayanya sehingga memunculkan konflik terhadap informan V dan pasangan.		

### Manajemen konflik pada pasangan Pernikahan Beda Etnis

No.	Isi Pertanyaan	Informan I (Suparjo / 50)	Informan III (Wati / 59)	Informan V (Trisnady / 55)
1.	Bagaimana yang anda lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Jalan keluar yang dilakukan informan I dalam penyelesaian konflik adalah menghindar dari pasangan dengan pergi dalam upaya menghilangkan kekesalan dengan pasangan, jika informan I merasa emosinya sudah reda maka informan I akan kembali berkomunikasi dengan pasangan. Ketika mencari jalan keluar penyelesaian konflik, pasangan informan I lebih dominan dalam pengambilan keputusan.	Jalan keluar yang dilakukan informan III dengan pasangan adalah dengan menghindar untuk sementara waktu, kemudian merundingkan dengan pasangan mengenai solusi dan jalan keluar. Jika solusi sudah ditemukan, maka keputusan tersebut menjadi komitmen yang dipertahankan untuk hubungan kedepannya. Ketika mencari jalan keluar penyelesaian konflik, pasangan informan III lebih dominan dalam pengambilan keputusan.	Jalan keluar yang dilakukan informan V adalah dengan menghindar daripasangan, namun informan V merasa upaya dalam menghindari konflik relatif lama, sehingga konflik tidak terkomunikasikan dengan baik dan dibiarkan mengalir dan mereda dengan sendirinya. Ketika mencari jalan keluar penyelesaian konflik, pasangan informan V lebih dominan dalam pengambilan keputusan.



		Jalan keluar yang dilakukan informan I, III, dan V adalah menghindari dari pasangan. Informan I menghindari dan pergi meninggalkan pasangan untuk sementara waktu, jika sudah merasa emosinya sudah membaik ia akan kembali menyapa pasangannya.		
2.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Upaya yang dilakukan informan I untuk meminimalisasi konflik dengan pasangannya adalah dengan lebih menjaga perkataan kepada pasangan agar tidak terjadi kesalahpahaman dan menyinggung pasangan.	Upaya yang dilakukan informan III untuk meminimalisasi konflik adalah dengan lebih banyak ngalah, tidak mau mengikuti ego, dan lebih mengerti karakter dari suaminya seperti apa, sehingga dengan mengerti karakter pasangannya maka konflik akan lebih reda.	Upaya yang dilakukan informan V untuk meminimalisasi konflik dengan pasangan adalah pada akhirnya menerima kekurangan dan mengerti pasangan, mengurangi sikap yang sekiranya tidak disukai oleh pasangan.
		Baik informan I, III dan V memiliki upaya yang berbeda dalam meminimalisasi konflik. Informan I memiliki upaya dengan menjaga perkataan kepada pasangannya agar minim salah paham dan tidak tersinggung, untuk informan III memiliki upaya dengan tidak ingin mengikuti ego, sehingga informan III cenderung lebih banyak mengalah dengan pasangan, sementara yang dilakukan informan V adalah menerima kekurangan dan berusaha mengerti karakter pasangan dan apa sikap yang sekiranya kurang disukai oleh pasangannya. Dari ketiga informan ini cenderung mengalah dengan pasangan yang etnis diluar Jawa.		
3.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya	Ketika berkonflik pasangan I lebih banyak mengalah daripada pasangannya, hal tersebut dilakukan untuk mempertahankan hubungannya dengan pasangan.	Ketika berkonflik pasangan III lebih banyak mengalah dari pasangannya, hal tersebut dilakukan agar menghindari konflik lainnya. Selain itu informan III mengalah agar tidak mendengar perkataan yang menyakitkan hati informan III.	Ketika berkonflik pasangan III saling mengalah satu sama lain, bagi informan V, sikap informan V dengan diam dan menghindar dari pasangan adalah upaya yang dilakukan untuk mengalah pada pasangan.
		Ketiga informan sama-sama mengalah ketika berkonflik dengan pasangan. Cara tersebut dilakukan informan I karena untuk mempertahankan hubungannya dengan pasangan, sementara sikap mengalah dilakukan informan III dikarenakan menghindari konflik lainnya serta agar tidak mendengar perkataan yang menyakitkan dari pasangan. Sementara bagi informan V baik pasangan maupun informan V saling mengalah dengan cara yang berbeda, menurut informan V diam dan menghindar adalah upaya yang dilakukan untuk mengalah.		
4.	Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah	Keinginan informan I dalam penyelesaian masalah dengan	Keinginan informan III dalam penyelesaian masalah dengan	Keinginan informan V dalam penyelesaian masalah dengan lebih

	<p>dengan pasangan? Apakah sudah sesuai</p>	<p>pasangan adalah jika ada konflik kembali akur lagi, informan I tidak terlalu menuntut pasangan harus seperti keinginannya dan menerima pasangannya. Informan I merasa sudah berasa di fase saling mengetahui karakter satu sama lain sehingga tidak begitu memperlakukan perbedaan cara penyelesaian masalah. Menurut informan I sudah sesuai dengan keinginannya.</p>	<p>pasangan adalah dikomunikasikan, karena menurut informan III jika tidak dikomunikasikan maka akan rentan terjadi kesalahpahaman. Selain itu keinginan informan III adalah dapat lebih berani dalam mengutarakan perasaannya kepada pasangannya. Menurut informan, cara berkomunikasi dalam penyelesaian masalah dengan pasangan belum sesuai dengan keinginannya.</p>	<p>dimengerti oleh pasangan bahwa sikap nya dalam mengelola konflik yang menghindar adalah cara informan V dalam mereda emosi. Menurut informan V belum sesuai dengan harapannya.</p>
		<p>Informan I tidak terlalu menuntut pasangan seperti keinginannya dan menerima pasangannya, sehingga tidak memperlakukan keinginannya dalam penyelesaian konflik dengan pasangan sesuai dengan keinginannya, bagi informan I yang terpenting adalah jika terjadi konflik dengan pasangan dapat kembali akur. Keinginan informan III adalah dikomunikasikan dengan pasangan agar tidak rentan terjadi kesalahpahaman didalam hubungan, informan III juga memiliki keinginan dapat lebih berani dalam mengutarakan perasaannya, bagi informan III keinginannya belum sesuai dengan realitas didalam hubungannya dengan pasangan. Sementara keinginan informan V adalah pasangannya lebih menerima cara penyelesaian konflik yang berbeda dengan pasangan yaitu dengan menghindar. Menurut informan I pasangannya sudah sesuai dengan harapannya, namun bagi informan III dan V pasangannya belum sesuai dengan harapannya.</p>		

## Coding Informan Pihak Pasangan Etnis Luar Jawa (Koja, Tionghoa, Minang)

### Adaptasi Budaya dalam Pernikahan Beda Etnis

No.	Isi Pertanyaan	Informan II (Nur A / 48)	Informan IV (Hien / 63)	Informan VI (Eka / 48)
1.	Bagaimana menurut anda pada saat menikah dengan pasangan anda yg berlatar belakang etnis berbeda?	Informan II merasa diawal pernikahan banyak terjadi kesalah pahaman ketika berkomunikasi karena pasangan menggunakan Bahasa Etnisnya, banyak kesalahpahaman intonasi berbicara informan II yang mana pasangan menganggap marah padahal informan II tidak marah.	Dikarenakan informan IV sudah berteman dan mengenal pasangannya yang berasal dari etnis berbeda sejak kecil, maka informan IV sudah terbiasa dengan karakter pasangannya, sehingga perbedaan karakter tidak menjadikendala dan tidak diperlukan adaptasi yang cukup mendalam dengan pasangan.	Informan VI merasa diawal pernikahan banyak salah paham, terkadang informan VI sedang tidak marah dengan pasangannya, namun pasangannya menganggap intonasi berbicara informan VI sedang marah.
		Informan II dan VI di awal pernikahan banyak terjadi kesalah pahaman didalam rumah tangga, seperti kesalahpahaman penggunaan intonasi berkomunikasi. Sementara informan IV tidak begitu kaget dan mempermasalahkan perbedaan dengan pasangan karena sudah mengetahui karakter-karakter yang dimiliki pasangan sejak sebelum menikah. Sehingga informan IV tidak begitu perlu adaptasi yang mendalam terhadap pasangan.		

### Konflik dalam Pernikahan Beda Etnis

No.	Isi Pertanyaan	Informan II (Nur A / 48)	Informan IV (Hien / 63)	Informan VI (Eka / 48)
1.	Apakah pernah terjadi konflik dengan pasangan? Apa penyebab konflik tersebut	Konflik yang biasanya terjadi pada informan II dengan pasangan adalah karena perbedaan pendapat, masalah pola didik anak yang berbeda, keinginan perihal anak yang berbeda dengan pasangan.	Konflik yang biasanya terjadi pada informan IV dengan pasangan adalah karena perbedaan dalam mendidik anak, ego masing-masing ketika terjadi konflik yang menimbulkan masalah didalam hubungan.	Konflik yang biasanya terjadi pada informan VI dengan pasangan adalah salah paham karena kurangnya keterbukaan didalam rumah tangga ketika konflik.

		Konflik yang biasa terjadi antara informan II dan IV adalah perbedaan dalam mendidik anak, selain itu perbedaan pendapat menjadi salah satu konflik didalam pernikahan informan II dengan pasangan, ego masing-masing pasangan juga menjadi masalah didalam hubungan pernikahan informan IV. Sementara konflik yang biasa terjadi didalam pernikahan		
2.	Bagaimana sikap dan cara anda berkomunikasi ketika menghadapi konflik dengan pasangan	Sikap informan II ketika terjadi konflik adalah mengutarakan perasaannya kepada pasangan. Tidak jarang informan II mengomel dengan pasangannya ketika ada suatu hal yang tidak sejalan. Ketika konflik dalam pengambilan keputusan informan II cenderung mendominasi terhadap pasangan. Ketika terjadi suatu konflik, informan II cenderung ingin keinginannya terpenuhi.	Sikap informan IV ketika terjadi konflik adalah menghindari dan mendiami pasangannya untuk sementara waktu. Setelah informan merasa sudah lega, ia membicarakan atau mengkomunikasikan dengan pasangan konflik yang telah terjadi untuk mencari solusi dan jalan keluar.	Sikap informan VI ketika terjadi konflik adalah langsung dikomunikasikan dengan mengutarakan perasaan yang sedang dialami. Informan VI merasa cara berkomunikasi ketika menghadapi konflik berbeda dengan pasangan sehingga hal tersebut menimbulkan konflik.
		Sikap yang dilakukan informan II dan VI dalam menghadapi konflik adalah dengan mengutarakan perasaannya, namun ketika terjadi konflik informan II cenderung mendominasi didalam hubungan. Informan IV menyikapi konflik dengan menghindari dan mendiami pasangan.		

### Ancaman Budaya dalam Pasangan Pernikahan Beda Etnis

No.	Isi Pertanyaan	Informan II (Nur A / 48)	Informan IV (Hien / 63)	Informan VI (Eka / 48)
1	apakah karakter ketika anda maupun pasangan anda dalam berkonflik cenderung sesuai dengan latar belakang budayanya?	Menurut informan II ketika berkonflik pasangan informan menunjukkan kesesuaiannya dengan latar belakang budayanya ketika konflik. Pasangan memiliki karakter lemah lembut, hal tersebut sesuai dengan karakter budaya pasangan informan yang berasal dari etnis Jawa, berbeda dengan informan II yang cenderung keras dan mendominasi ketika konflik.	Menurut informan IV pasangan informan menunjukkan kesesuaiannya dengan latar belakang budayanya ketika konflik, namun bagi informan IV sikap pasangan tersebut juga merupakan karakter bawaan dari pasangannya yang memang lemah lembut, berbeda dengan karakter informan IV yang cenderung keras, sehingga ketika terjadi	Menurut informan VI pasangan informan menunjukkan kesesuaiannya dengan latar belakang budayanya ketika konflik, hal tersebut terlihat ketika berkonflik dengan pasangan yang mana pasangan berbicara dengan lemah lembut sedangkan informan VI memiliki pembawaan intonasi berbicara yang cukup keras dan tinggi sesuai dengan latar belakang

			konfliknya karena dipicu oleh karakter dari masing-masing individu yang cukup kontras.	budayanya, hal tersebut memicu terjadi konflik karena pasangan informan menganggap informan marah.
		Ketiga informan merasa adanya kesesuaian karakter dan latar belakang budaya baik informan dan pasangan ketika berkonflik. pasangan-pasangan informan II, IV, dan VI cenderung memiliki karakter yang lebih lembut ketika berkomunikasi, berbeda dengan informan II, IV dan VI yang memiliki karakter lebih keras.		
2	Apakah anda merasa pasangan anda pernah menyudutkan menyudutkan latar belakang budaya anda?	Informan II merasa pasangannya menyudutkan latar belakang etnisnya. Hal tersebut terjadi saat pasangan menyebutkan jika orang Koja keras-keras dan suka mengatur.	Ketika berkonflik pasangan informan IV tidak menyudutkan latar belakang dari segi etnis informan IV, namun terdapat rasa kecewa pada pasangan ketika informan IV memutuskan untuk pindah agama, yang mana semula mereka sama-sama memiliki budaya (agama) yang sama (kristen), namun informan IV memutuskan pindah agama Konghucu.	Ketika berkonflik pasangan informan VI tidak pernah menyudutkan latar belakang etnis informan VI.
		Informan II merasa pasangannya menyudutkan latar belakang etnisnya, sedangkan informan IV dan VI tidak merasa pasangan mereka menyudutkan latar belakang etnis, hanya saja pasangan informan IV menunjukkan sikap kecewa saat informan IV memutuskan berpindah agama.		

### Manajemen konflik pada pasangan Pernikahan Beda Etnis

No.	Isi Pertanyaan	Informan II (Nur A / 48)	Informan IV (Hien / 63)	Informan VI (Eka / 48)
1.	Bagaimana yang anda lakukan untuk jalan keluar dalam penyelesaian konflik?	Saat terjadi konflik, jalan keluar dari informan II dan pasangan adalah mengikuti keinginan informan II. Informan II cenderung mendominasi dan pasangan mengalah untuk mengikuti informan II.	Jalan keluar yang dilakukan informan IV adalah menghindari beberapa waktu dengan pasangan, namun setelah kondisi kembali normal dikomunikasikan. Ketika solusi sudah ditemukan maka solusi tersebut dijadikan sebuah komitmen untuk kedepannya.	Yang dilakukan informan VI dan pasangan adalah saling menghindari dan masalah dibiarkan berlalu hingga keadaan normal, tetapi tidak ada pembahasan jalan keluar dari masalah. Namun sebenarnya sikap menghindari tidak sejalan dengan keinginan informan dalam

				penyelesaian konflik saling dimusyawarahkan.
		Informan II menunjukkan sikap mendominasi pasangan dalam upaya mencari jalan keluar untuk penyelesaian konflik. Informan IV mengkomunikasikan dengan pasangan setelah emosi sudah mereda, ketika konflik telah didapatkan titik terang maka jalan keluar tersebut dijadikan komitmen untuk kedepannya. Sementara informan VI dan pasangan saling menghindar dan tidak ada upaya dalam penyelesaian konflik.		
2.	Apa upaya yang dilakukan untuk meminimalisasi konflik?	Upaya yang informan II lakukan untuk meminimalisasi konflik adalah memahami satu sama lain, walaupun informan II cenderung mendominasi dan egois ketika terjadi konflik, namun ketika ia merasa bahwa ia salah maka ia akan diam dan mengalah, ia akan mengakui kesalahannya dan minta maaf ke suaminya.	Upaya yang dilakukan informan IV untuk meminimalisasi konflik adalah dengan mengintropeksi atas kesalahannya kepada pasangan setelah terjadi konflik agar kedepan tidak terjadi konflik yang sama, selain itu informan IV sering menyelipkan humor untuk meredakan ketegangan ketika konflik. Ketika pasangannya sedang mendiami setelah terjadi konflik, informan IV sering memberikan candaan kepada pasangannya agar lebih membaik.	Upaya yang dilakukan informan VI untuk meminimalisasi konflik adalah dengan mengurangi komunikasi yang sekiranya dapat menjadi konflik dengan pasangan. Sikap pasangan informan VI yang mudah tersinggung membuat informan VI bingung sehingga memilih sikap mengurangi komunikasi dalam meminimalisasi konflik.
		Upaya yang dilakukan informan II untuk meminimalisasi konflik adalah dengan memahami pasangannya, walaupun kecenderungan dirinya mendominasi, namun ketika ia salah ia akan mengakui, sementara informan IV adalah dengan mengintropeksi diri atas kesalahannya dengan pasangannya agar masalah sama tidak terulang kembali, informan IV sering memberikan humor atau candaan kepada pasangannya agar konflik mereda, sedangkan informan VI mengambil sikap untuk mengurangi komunikasi yang sekiranya dapat menimbulkan konflik dengan pasangan karena pasangan informan VI yang mudah tersinggung.		
3.	Pada akhirnya ketika berkonflik siapa yang akhirnya mengalah, dan apa alasannya	Pasangan informan II lebih mengalah dibandingkan informan. Informan II cenderung ingin menang jika terjadi konflik dan mendominasi pasangan.	Menurut informan IV, pasangannya lebih banyak mengalah dengan menurunkan ego ketika terjadi konflik, seperti kembali mengajak informan VI berkomunikasi secara normal kembali.	Informan VI mengatakan bahwa informan VI sering mengalah. Pada akhirnya ketika konflik informan VI mengalah dengan cara mengajak pasangan komunikasi dulu, nurunin ego buat ngehilangin rasa kesalnya, dan tutup masalahnya walaupun belum di komunikasikan.

		<p>Informan II dan IV merasa pasangannya yang banyak mengalah. Informan II menunjukkan sikap ingin menang sendiri dan mendominasi kepada pasangan sehingga pasangan informan II cenderung lebih mengalah. Sementara ketika konflik informan IV menunjukkan sikap mengalah terlebih dahulu kepada informan IV dengan menurunkan ego. Informan VI memiliki jawaban yang saling berlawanan dengan pasangan, informan VI merasa lebih banyak mengalah dan pasangannya juga merasa demikian, yang mana pasangan tersebut merasa saling mengalah.</p>		
4.	<p>Apa keinginan anda dalam penyelesaian masalah dengan pasangan? Apakah sudah sesuai</p>	<p>Keinginan informan II dalam penyelesaian masalah adalah pasangannya mendengarkan keluhan kesahnya, setelah berkonflik langsung kembali akrab dan rukun kembali, walaupun tidak selamanya 100% akan sejalan dengan harapannya namun informan II merasa sudah adanya kesesuaian dengan pasangannya.</p>	<p>Keinginan informan IV adalah saling memahami satu sama lain agar minim terjadi konflik, dapat saling memahami karakter satu sama lain agar konflik tidak besar dan masalah sama tidak terulang. Bagi informan waktu tepat dalam penyelesaian masalah adalah malam hari, karena suasana sedang tenang sehingga kondisi lebih stabil untuk berkomunikasi, jika sudah dikomunikasikan, akhirnya dapat terlihat letak kesalahannya dimana. Bagi informan keinginan dalam penyelesaian masalah dengan pasangan sudah sesuai, terlebih pasangannya memiliki sifat yang pengertian, sabar dan dapat membaca suasana hati informan IV.</p>	<p>Keinginan informan VI dalam penyelesaian masalah adalah dengan dikomunikasikan, saling bertukar pikiran, berbeda dengan karakter dengan pasangannya yang pendiam dan lebih memilih untuk menghindar ketika terjadi konflik sehingga bagi informan VI keinginannya dalam penyelesaian masalah dengan pasangannya belum sesuai dengan harapannya.</p>
		<p>Ketiga informan memiliki harapan serta keinginan yang berbeda untuk penyelesaian masalah dengan pasangan, namun ketiganya memiliki harapan untuk mengkomunikasikan masalah dengan pasangan.</p>		